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Сложите, пожалуйста
Банкам запретят завышать ставки по ипотеке до 100%

Мария Колобова

В ЦБ договорились с банками, что они 
перестанут чрезмерно завышать 

ставки по комбинированной ипотеке, 
когда часть кредита берётся под льгот-
ный процент, а оставшаяся сумма — под 
рыночный (вплоть до 100%). Об этом «Из-
вестиям» рассказал руководитель служ-
бы по защите прав потребителей регу-
лятора Михаил Мамута. На эту проблему 
«Известия» первыми обратили внимание 
в декабре — с 1 апреля она будет решена. 
С этой даты полная стоимость кредита 
не сможет больше чем на треть превы-
шать среднерыночные значения, пока 
же действует мораторий на это прави-
ло. И в ЦБ не видят необходимости его 
продлевать, заключил Михаил Мамута. 
Станет ли ипотека наконец более до-
ступной — в материале «Известий».

Банки перестанут чрезмерно за-
вышать ставки по комбинированной 
ипотеке, выяснили «Известия». В кон-
це прошлого года распространилась 
практика, когда они искусственно за-
медляли выдачи жилищных кредитов. 
Например, выдавали дополнительную 
часть ссуды к льготной программе 
по рыночным условиям по крайне за-
вышенным ставкам — вплоть до 100%, 
сообщал «Известиям» замминистра 
финансов Иван Чебесков. Минфин 
и ЦБ выступили против таких недо-
бросовестных практик.

В целом комбинированная ипоте-
ка — это законная вещь, но человек 
должен понимать, сколько он платит 
по рыночной части, отметил руково-
дитель службы по защите прав потре-
бителей регулятора Миха-
ил Мамута. 
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Делайте вывод
Москва не меняла условий для старта 
урегулирования по Украине

Леонид Самуна

П олный вывод украинских войск 
из Донецкой и Луганской народных 

республик, Херсонской и Запорожской 
областей, а также официальное заяв-
ление об отказе от вступления в НАТО 
остаются условиями для начала мир-
ных переговоров с Украиной. Об этом 
«Известиям» заявил источник, знако-
мый с ситуацией. На данный момент 
ничего в российских подходах к уре-
гулированию не менялось, подтвер-
дил «Известиям» посол по особым по-
ручениям МИД РФ по преступлениям 
киевского режима Родион Мирошник. 
В ближайшее время Россия и США про-
ведут переговоры по Украине. Ожида-
ется телефонный разговор Владими-
ра Путина и Дональда Трампа, а также 
контакты с российской стороной спец-
посланника президента США Стива Уит-
коффа и советника по нацбезопасно-
сти Майкла Уолтца. Стал ли украинский 
конфликт ближе к урегулированию по-
сле встречи в Джидде — в материале 
«Известий».

Президент РФ Владимир Путин 
перечислил условия для начала мир-
ных переговоров с Украиной ещё 
в июне прошлого года. И этот пере-
чень не претерпел особых изменений: 
полный вывод украинских войск из До-
нецкой и Луганской народных респу-
блик, Херсонской и Запорожской обла-

стей, а также официальное заявление 
Киева об отказе от планов вступить 
в Североатлантический альянс, зая-
вил «Известиям» знакомый с ситуаци-
ей источник.

— На данный момент в принципе ни-
чего в наших подходах не менялось, по-
тому что предложений об урегулирова-
нии конфликта нашей стороне нет. Всё, 
что пока происходит, — это бурление 
на той стороне конфликта. Вопрос, как 
именно США будут взыскивать долги 
с режима Зеленского, нас не особенно 
интересует, — подтвердил в разгово-
ре с «Известиями» посол по особым по-
ручениям МИД РФ по преступлениям 
киевского режима Родион Мирошник.

Кремль сохраняет сдержанность 
в оценках договорённостей Киева 
и Вашингтона, достигнутых в Джид-
де. Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил: США пока 
не запрашивали новый телефонный 
разговор Путина и Трампа, но при не-
обходимости он может быть «очень бы-
стро организован». В Москве внима-
тельно изучают заявления по итогам 
встречи в Саудовской Аравии. Россия 
не хочет «забегать вперёд» в вопросе 
предложенного 30-дневного переми-
рия: сначала нужно получить инфор-
мацию от США. Песков также не под-
твердил слухи о возможном интервью 
Владимира Путина американскому 
блогеру Лексу Фридману, который 
оказался в Москве и ранее намере-
вался взять интервью у российского 
лидера, разочаровавшись в предыду-
щей беседе с Владимиром 
Зеленским.
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Выйти за флажок
Власти РФ намерены оспорить негативный статус гражданской авиации

Станислав Фёдоров,  
Владимир Гаврилов

В ласти РФ решили добиться снятия 
«красного флажка» ICAO с граж-

данской авиации страны. Статус 
«серьёзной обеспокоенности» был 
присвоен России Международной 
организацией гражданской авиации 
в 2022 году — он указывает на значи-
тельные проблемы с безопасностью 
в авиации, в частности из-за двой-
ной регистрации наших самолётов. 

Сейчас Росавиация представила до-
кументы, которые свидетельствуют 
о политизированности решения, их на-
правят в ICAO. Также готовятся пись-
ма в адрес авиавластей дружествен-
ных стран.

Росавиация старается снять не-
гативный статус «серьёзной обеспо-
коенности в области безопасности 
полётов» (Significant Safety Concern, 
SSC) с гражданской авиации РФ, вы-
данный Международной организа-
цией гражданской авиации (ICAO) 

в 2022 году. Причиной стала двойная 
регистрация воздушных судов.

Ведомство подготовило предложе-
ния о вступлении в диалог с между-
народной организацией по этому во-
просу. Кроме того, в 2024-м в Минтранс 
представлены аналитические матери-
алы, свидетельствующие о политиче-
ском аспекте присвоения статуса, что 
не соответствует принятым стандартам 
ICAO, говорится в материалах федераль-
ного агентства, с которыми 
ознакомились «Известия».
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«Задача — в кратчайшие сроки разгромить 
противника в Курской области»
Путин в военной форме провёл совещание на одном из пунктов управления этой группировкой войск

Василиса Ясенева, Богдан Степовой

Российские войска освободили более 
86% территории Курской области, 

ранее занятой ВСУ. Об этом Владими-
ру Путину 12 марта доложил началь-
ник Генерального штаба ВС РФ, первый 
замминистра обороны Валерий Гера-
симов. Верховный главнокомандую-
щий в этот день посетил один из пун-
ктов управления курской группировкой 
войск — он поручил в кратчайшие сро-
ки окончательно разгромить против-
ника и полностью освободить террито-
рию региона. Глава Генштаба уже заявил 
о провале планов киевского режима: 
сейчас группировка ВСУ в Курской об-
ласти окружена и изолирована. Экспер-
ты полагают, что благодаря операции 
«Поток» с проходом по трубе ВС РФ уда-
лось переломить ход битвы в Курской 
области. С разгромом ВСУ на курском 
направлении совпала и готовность Ки-
ева к перемирию. Как теперь меняют-
ся российские переговорные позиции — 
в материале «Известий».

Владимир Путин 12 марта вместо 
участия в запланированном рабочем 
совещании с правительством лично 
прибыл в один из пунктов управления 
курской группировкой войск. Это пер-
вое публичное посещение главой го-
сударства Курской области с момента 
нападения ВСУ на регион — с 6 авгу-
ста. Под председательством Верхов-
ного главнокомандующего, который 
был на совещании в военной форме, 
с докладом о ситуации выступил на-
чальник Генерального шта-
ба Валерий Герасимов.
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Страж полёта
Для аэропортов России разработана система защиты от БПЛА

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Новая система защиты аэропортов 
от БПЛА позволит сорвать атаки 

противника, не мешая работе радиотех-
нического обеспечения полётов и связи 
во время взлёта и посадки. Её в первую 
очередь нужно применять в аэропортах, 
которые находятся в областях, примы-
кающих к линии боевого соприкоснове-
ния, — Ростовской, Воронежской, Бел-
городской, считают эксперты. Новинка 
подтвердила свою эффективность на по-
лигонах Минобороны РФ.

Испытания новой системы защиты 
от беспилотников провели в различных 
аэропортах Московской области, Сиби-
ри и Дальнего Востока. Это дало возмож-
ность оценить её работу в различных 
климатических условиях и ландшафтах. 
В результате система подтвердила свои 
возможности подавлять БПЛА, не влияя 
на работу самолётов и вертолётов.

— Наша задача не только защитить 
объект, но также гарантировать безо-
пасность полётов, — рассказал «Извести-
ям» генеральный директор компании-
разработчика ООО «Неоскан» Дмитрий 
Москалевич. — Любой аэропорт осна-
щён большим количеством различных 
средств, которые занимаются радиотех-
ническим обеспечением полётов и ави-
ационной электросвязи (РТОП и АС). 
И они должны продолжать функциони-
ровать даже при подавлении радиоча-

стоты БПЛА противника для обеспече-
ния нормальных взлётов-посадок.

Для соблюдения этого условия раз-
работчики провели большую работу 
совместно с Государственным научно-
исследовательским институтом граж-
данской авиации.

— В итоге мы получили соответствую-
щее заключение от них. После провели 
испытания системы на полигонах Мино-
бороны РФ для подтверждения её эф-
фективности и включения в каталог во-
енно-промышленной комиссии. Сейчас 
это обязательное условие для данного 
типа оборудования, — объяснил пред-
ставитель компании.

Кроме того, Государственная комис-
сия по радиочастотам дала разрешение 
на выделение компании полосы частот 
под средства подавления, отметил Дми-
трий Москалевич.

В ходе испытаний было подтверж-
дено отсутствие влияния помехового 
сигнала на средства РТОП и АС. Таким 
образом, получено эффективное ре-
шение по защите гражданских аэро-
портов от БПЛА. Немаловажно и то, что 
система получила все необходимые 
документы для того, чтобы её можно 
было эксплуатировать.

Сейчас одна из приоритетных задач — 
защита объектов двойной инфраструк-
туры от ударов беспилотных летатель-
ных аппаратов, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Корнев.

— И если компания смогла разработать 
универсальную систему подавления для 
любого типа дронов, то, безусловно, это 
революционный прорыв, — отметил он.

По мнению эксперта, сейчас любые 
системы подавления БПЛА востребова-
ны для защиты гражданских, военных 
и объектов двойной инфраструктуры.

Последняя атака 11 марта, которую 
Украина предприняла с участием бес-
пилотников самолётного типа, затро-
нула и такие крупные аэропорты, как 
Шереметьево, Домодедово и Жуков-
ский, напомнил «Известиям» военный 
эксперт Алексей Леонков.

— Противник атакует их, потому что 
это не только важные пункты комму-
никации, которые занимаются пере-
возкой наших граждан и грузов, но ещё 
и место большого скопления людей, — 
подчеркнул он. — Такая система нуж-
на особенно в аэропортах, которые 
находятся в областях, примыкающих 
к линии боевого соприкосновения: 
в первую очередь это Ростовская, Во-
ронежская, Белгородская области. 

Полный 
текст  
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Делайте вывод
A Позиция Вашингтона, озву-

ченная госсекретарём США 
Марко Рубио, остаётся двойственной. 
С одной стороны, глава Госдепа призвал 
Россию рассмотреть вопрос прекраще-
ния боевых действий, отметив, что «пе-
реговоры — единственный путь урегули-
рования». С другой — он не подтвердил 
анонсированный ранее визит спецпос-
ланника Трампа Стива Уиткоффа в Мо-
скву 13 марта, заявив лишь, что Вашинг-
тон «свяжется с Москвой». Трамп особой 
конкретики тоже не добавил. США наде-
ются, что РФ согласится на прекращение 
огня на Украине, а американские эмис-
сары едут в Москву обсуждать эти во-
просы, заявил глава Белого дома.

Важно отметить упоминание Рубио 
о необходимости определения «дове-
ренных сторон» для мониторинга воз-
можного прекращения огня — намёк 
на роль международных посредников. 
При этом ключевое требование Кие-
ва о гарантиях безопасности, как сооб-
щают СМИ, Штаты проигнорировали: 
в договорённостях упоминаются лишь 
«компенсация расходов на американ-
скую помощь» и доступ США к разработ-
ке украинских полезных ископаемых.

Предложения Вашингтона всё же 
выглядят нереалистичными. Для Кие-
ва перемирие фатально с точки зрения 
перспектив правительства Зеленского, 
считает доцент, заведующий лаборато-
рией политической географии и совре-
менной геополитики НИУ ВШЭ Дмитрий 
Новиков.

— Они пытаются расшатать ситуацию. 
Без конкретики от США — например, 
внятной позиции по членству Украины 
в НАТО или параметров демилитариза-
ции — инициатива о 30-дневном пере-
мирии бесперспективна, — отметил он.

С другой стороны, США отказа-
лись от идеи Киева о перемирии только 
на море и в воздухе, что точно не устро-
ило бы РФ из-за её полного превосход-
ства в этих сферах.

— Если американцы продемонстри-
руют необратимость мирного процесса, 
который рассматривается не как пере-
дышка для ВСУ, а как шаг в сторону до-
стижения какого-то окончательного ре-
шения, я думаю, что наше руководство 
может принять это. Стоит отметить, что 
на высшем уровне данное предложение 
пока отвергнуто не было. Это показы-

вает, что в нашем руководстве думают 
и ждут конкретики, — заявил в беседе 
с «Известиями» Дмитрий Новиков.

В Москве неоднократно говорили, 
что военное решение украинского во-
проса не единственное, возможно и по-
литико-дипломатическое.

Текущая ситуация на фронте мо-
жет усилить скепсис Москвы. С одной 
стороны, в Кремле отметили хорошую 
динамику по освобождению Курской 
области российскими вооружёнными 
силами. Даже по оценкам украинских 
военных, операции ВСУ, вероятно, оста-
лось «от нескольких недель до несколь-
ких дней». В СМИ отмечают: у украин-
ской армии возникли «обстоятельства, 
которые невозможно объяснить», что 
подтверждает стремительное продви-
жение российских войск.

При этом США после переговоров 
в Джидде решили возобновить воен-
ную помощь и обмен разведданными 
с Украиной. Это указывает на готовность 
Вашингтона продолжить поддержку Ки-
ева на поле боя. Фактическое возобнов-
ление военных поставок 12 марта под-
твердили в частности официальные 
лица Польши.

Кроме того, многое вызывает про-
тиворечие в заявлениях Зеленского 
о готовности к перемирию. К примеру, 
он сказал, что согласился на 30-днев-
ное прекращение огня, чтобы «показать 
Трампу», что Киев поддерживает окон-
чание конфликта. При этом он не при-

знаёт утраченные территории за РФ, 
а выборы пройдут только после отме-
ны военного положения.

Киев не хочет перемирия, но вынуж-
ден играть в дипломатию под давлени-
ем США. Возобновление передачи во-
енной помощи и разведданных Украине 
де-факто делает Штаты стороной кон-
фликта, говорит «Известиям» амери-
канский историк и экс-преподаватель 
Гарвардского университета Владимир 
Бровкин.

— Трамп хочет избежать обвине-
ний в том, что он «инструмент Пути-
на» и «предатель». По сути, возобнов-
ление помощи Украине подчёркивает, 
что он пытается всячески откреститься 
от симпатий к Путину и следует интере-
сам западного мира. По факту он пошёл 
на поводу у Киева, несмотря на оскор-
бления украинской стороны и тот скан-
дальный инцидент в Овальном кабине-
те, — сказал он.

Сравнение текущих предложений 
с условиями, перечисленными Влади-
миром Путиным в июне 2024 года, по-
казывает пропасть между позициями. 
Россия настаивает на фиксации тер-
риториальных итогов и нейтралите-
те Украины, тогда как договорённости 
в Джидде пока предполагают лишь вре-
менную паузу без каких-либо гарантий. 
При этом успехи РФ на фронте, вклю-
чая Курскую область, снижают моти-
вацию Москвы идти на уступки, счита-
ет эксперт.

Долгий путь

Питер Кузник

Американский политолог

З аявление о том, что Украина согласи-
лась на условия США о полном пре-

кращении огня сроком на 30 дней, — 
потенциально огромный шаг на пути 
к прекращению боевых действий. 
Но это не значит, что конфликт ско-
ро закончится. Дорога впереди усея-
на минами.

Официальные лица США Марко 
Рубио и Майк Уолтц заявили: теперь 
«мяч на стороне России». Если Мо-
сква не примет эту сделку, США будут 
рассматривать её как «препятствие 
на пути к миру». Хотя Владимир Путин 
давно выражал желание сесть за стол 
переговоров, он также ясно дал по-
нять, что не намерен идти на компро-
мисс, когда речь заходит о сохранении 
Крыма и четырёх областей, вошедших 
в состав России, о нейтральном стату-
се Украины, а также о том, чтобы во-
йска из стран НАТО не участвовали 
в миротворческой миссии на украин-
ской территории.

Зеленский, Макрон, Стармер, фон 
дер Ляйен, Рютте и другие продолжают 
настаивать на отправке туда европей-
ских миротворцев, хотя министр ино-
странных дел России Сергей Лавров 
также заявил на прошлой неделе, что 
Москва «категорически» против этого 
и не видит «места для компромисса».

Путин также потребовал от Укра-
ины провести демилитаризацию 
и денацификацию. Согласие со всеми 
этими требованиями стало бы горь-
кой пилюлей, которую пришлось бы 
проглотить Зеленскому.

Реальность, как отметил Трамп 
во время бурной встречи с Зелен-
ским в Овальном кабинете, заклю-
чается в том, что у Украины без под-
держки США мало шансов. Вообще, 
многое из того, что президент США 
сказал во время этого болезненно-
го телевизионного спектакля, было 
скорее правдой: три года назад Укра-
ина быстро сдалась бы без поддерж-
ки Вашингтона. Зеленский разыгры-
вал слабую карту, потому что даже 

немногочисленные козыри Киева 
и те зависели от поддержки США.

Он был готов чуть ли не к третьей 
мировой войне, за что его публично 
и отчитал американский президент. 
Угроза её наступления, можно ска-
зать, усилилась, когда Зеленский не-
давно призвал своих союзников пре-
доставить Украине ядерное оружие, 
если её не возьмут в скором времени 
в НАТО. «Верните нам ядерное оружие. 
Дайте нам ракетные комплексы», — по-
требовал он.

Кроме того, негативное отношение 
Зеленского лично к Путину делает до-
стижение мирного соглашения макси-
мально трудным. Трамп тогда сказал: 
«Посмотрите, какую ненависть он пи-
тает к Путину. Мне очень тяжело идти 
на сделку с такой ненавистью. Другая 
сторона тоже не очень-то его любит». 
Глава Белого дома также был прав, за-
явив, что критика российского прези-
дента, которую неоднократно позво-
лял себе Джо Байден, ничего не даст 
для поиска урегулирования, которое 
отражало бы интересы обеих сторон.

После интервью на Fox News 
и просьбы вернуться в Белый дом для 
подписания неоколониальной сдел-
ки по продаже полезных ископаемых 
Зеленский и его свита отправились 
в Лондон, где лидера Украины гораз-
до более тепло встретил премьер-ми-
нистр Великобритании Кир Стармер. 
Он вместе с Макроном, Рютте и фон 
дер Ляйен возглавляет кампанию 
по перевооружению Европы. Макрон 
не только настаивает на создании ев-
ропейской армии, но и даже выдвинул 
идею разворачивания французско-
го ядерного зонтика над всей Европой. 
Стармер тем временем собирает «коа-
лицию желающих», чтобы позволить 
Украине воевать и дальше.

То, что некоторые европейские ли-
деры пожертвуют некогда щедрыми 
программами беспрецедентных льгот 

для своих граждан в области здраво-
охранения, образования и других благ 
ради удвоения военных расходов и ри-
ска ядерного уничтожения, вместо 
того чтобы направить усилия на со-
трудничество с Трампом и Путиным, 
чтобы положить конец этому безу-
мию, отражает глубину недоверия 
и раскола между элитами и граждана-
ми. А заодно и с теми, кого Россия на-
зывает глобальным большинством.

Москва сейчас находится в гораз-
до более выгодном положении, учи-
тывая её превосходство на поле боя. 
ВС РФ почти взяли Покровск (Крас-
ноармейск). Это позволит им продви-
нуться сразу на нескольких направле-
ниях. Россия также почти окружила 
украинские войска в Курской обла-
сти и, вероятно, хотела бы завершить 
эту операцию прежде, чем садиться 
за стол переговоров.

На этой неделе в Россию должен 
прибыть представитель США Стив 
Уиткофф. Однако Путин может потре-
бовать личной встречи с Трампом. Ор-
ганизация такой встречи может за-
держать выполнение соглашения 
о прекращении огня и дать ВС РФ вре-
мя, необходимое для продвижения 
на поле боя.

В прошлом Трамп угрожал, что, 
если Россия станет препятствием 
на пути к миру, он может увеличить 
поставки оружия на Украину. Возмож-
но, предвидя изменчивость его пози-
ции, пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков предупредил всех, 
чтобы они «не спешили надевать ро-
зовые очки». «Нам всегда нужно на-
деяться на лучшее, но быть готовыми 
к худшему. И мы всегда должны быть 
готовы защищать наши интересы», — 
добавил он. По крайней мере США уже 
объявили о планах возобновить по-
ставки оружия и предоставление раз-
ведданных для Украины.

Так что предстоящий путь не будет 
лёгким. Достижение прочного мира 
потребует сложных переговоров и, ве-
роятно, компромиссов с обеих сто-
рон. По крайней мере есть надежда 
на урегулирование и остановку гибе-
ли участников конфликта с обеих сто-
рон, а также гражданских лиц.

Как мы неоднократно наблюдали 
в прошлом, мирные переговоры могут 
затянуться на месяцы, если не на годы. 
Но мы должны по крайней мере начать 
этот процесс. Как сказал много лет 
назад президент Кеннеди, согласно 
древней китайской пословице, «путе-
шествие длиной в тысячу миль долж-
но начинаться с одного шага». Давайте 
сделаем этот шаг и будем надеяться, 
что у всех участников хватит мудро-
сти и порядочности завершить это пу-
тешествие.

МНЕНИЕ

« МОСКВА НА-
ХОДИТСЯ В ГО-
РАЗДО БОЛЕЕ 

ВЫГОДНОМ ПОЛОЖЕНИИ, 
УЧИТЫВАЯ ЕЁ ПРЕВОСХОД-
СТВО НА ПОЛЕ БОЯ. ВС РФ 
ПОЧТИ ВЗЯЛИ ПОКРОВСК 
(КРАСНОАРМЕЙСК). ЭТО 
ПОЗВОЛИТ ИМ ПРОДВИ-
НУТЬСЯ СРАЗУ НА НЕ-
СКОЛЬКИХ НАПРАВЛЕНИЯХ
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A Он объявил о провале пла-
нов Киева: ВС РФ уже осво-

бодили 86% территории Курской об-
ласти, которую занимали ВСУ, а это 
1,1 тыс. кв. км. Причём только за по-
следние пять дней войска освободи-
ли 24 населённых пункта и 259 кв. км.

— Киевский режим ставил целью соз-
дание в Курской области так называе-
мого стратегического плацдарма для 

использования его потом в качестве 
разменной монеты в возможных пере-
говорах с Россией. Кроме того, украин-
ское руководство пыталось использо-
вать вылазку на территорию Курской 
области, чтобы остановить продви-
жение наших группировок и оттянуть 
наши войска с Донбасса. Но данные за-
мыслы противника полностью прова-
лились, — заявил Валерий Герасимов.

Он подчеркнул: ВСУ в ходе боёв по-
теряли более 67 тыс. человек и свыше 
7 тыс. единиц техники. Противник понёс 
большие потери при освобождении рос-
сийскими военными Малой Локни. Сей-
час группировка ВСУ окружена, и идёт 
её планомерное уничтожение.

— Украинские военнослужащие, видя 
бесперспективность дальнейшего со-
противления, начали активно сдавать-
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«Задача — в кратчайшие 
сроки разгромить 
противника  
в Курской области»
Путин в военной форме провёл совещание на одном 
из пунктов управления этой группировкой войск
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Станки былой роскоши
Заводы Приднестровья простаивают из-за нехватки газа

Елизавета Борисенко

В Приднестровье большинство из за-
крытых ранее 40 предприятий про-

стаивает из-за нехватки газа, сообщи-
ли «Известиям» в МИДе непризнанной 
республики. Это касается в том числе 
и ключевых производств. Более того, 
работа может быть не восстановлена 
вообще, несмотря на поставки топлива 
из ЕС. Из-за простоя уже снизился тор-
говый оборот, налоговые поступле-
ния в бюджет рухнули до минимума. 
В то же время от энергокризиса стра-
дает и Молдавия: в республике растут 
цены. В ОБСЕ следят за развитием си-
туации на двух берегах Днестра, со-
общили «Известиям» в организации. 
О кризисе в ПМР и недостатке помощи 
Европы — в материале «Известий».

В Приднестровье, несмотря на на-
чавшиеся поставки газа, большинство 
из 40 приостановивших работу пред-
приятий простаивает, сообщили «Из-
вестиям» в МИДе непризнанной ре-
спублики.

— Начиная с января из-за отсут-
ствия поставок газа приостановило 
деятельность около 40 предприятий 
Приднестровья. Большинство из них 
продолжает пребывать в вынужден-
ном простое, в том числе такие инду-
стриальные гиганты, как металлурги-
ческий завод и цементный комбинат 
в Рыбнице, текстильная фабрика «Ти-
ротекс» и другие, — сообщили там.

Сейчас возобновить деятельность 
предприятий ещё можно. Однако 
из-за специфики производственных 
процессов и постепенного оттока ква-
лифицированных кадров ситуация 
уже близка к тому, что восстановить 
работу скоро будет слишком трудно. 
Пока все ресурсы идут на удовлетво-
рение базовых потребностей жителей. 
Только на прошлой неделе удалось вос-
становить подачу горячей воды для на-
селения, сказали в МИДе.

Очевидно, что текущих объёмов 
топлива не хватает для удовлетворе-
ния всех нужд непризнанной респу-
блики. Чтобы поддерживать приемле-
мый уровень жизни, в Приднестровье 
работают над повышением энергоэф-
фективности социальных объектов, 
переводят теплоснабжающие пред-

приятия на альтернативные виды то-
плива, используют возобновляемые 
источники энергии. Кроме того, Ти-
располь разрабатывает введение та-
моженных и налоговых льгот для тех 
экономических агентов, которые бу-
дут инвестировать в развитие «зелё-
ной» энергетики в ПМР. «Рассчитываем, 
что в перспективе это поможет высво-
бодить больше газового ресурса для 
нужд приднестровской промышлен-
ности», — добавили в МИДе.

Кризис в Приднестровье начался 
после прекращения транзита россий-
ского газа через территорию Украины 
с 1 января. В ПМР развернулась настоя-
щая гуманитарная катастрофа. Без ото-
пления и горячей воды осталось более 
1,5 тыс. многоэтажек, без газа — свыше 
70 тыс. частных домов. Также отопле-
ние отключили в 131 школе и 147 дет-
ских садах. Остановили работу практи-
чески все промышленные предприятия, 
кроме продовольственных.

Сейчас ПМР получает газ из Вен-
грии за счёт предоставленного Росси-
ей кредита. Кишинёв разрешил тран-
зит газа в непризнанную республику, 
но на определённых условиях: осво-
бождение людей, которых Молдавия 
считает политзаключёнными, сохра-
нение молдавского общественного 
телевидения в сетке вещания и уда-
ление контрольных постов, установ-
ленных в 2022 году (из 33 постов 11 ещё 
активны).

Тем не менее до ПМР доходит не-
достаточно топлива, так как молдав-
ская сторона частично блокирует его 
поставки. С 1 по 10 февраля в Придне-
стровье поступал газ, приобретённый 
на средства из экстренного гранта ЕС. 
Объединение было готово предоста-

вить и новый пакет помощи, но Тира-
споль отказался. Суть в том, что он под-
разумевал выполнение ряда условий. 
Сообщается, что они касались соблю-
дения прав и свобод в ПМР.

— Молдавская сторона заявила, что 
не пропустит газ, если он будет идти 
в том числе для нужд промышленно-
сти. Они понимают, что поставки газа 
делают приднестровских производи-
телей более конкурентоспособными. 
Поэтому они готовы перенаправлять 
голубое топливо только для нужд на-
селения, чтобы предотвратить гума-
нитарную катастрофу, — говорит «Из-
вестиям» ведущий аналитик Фонда 
национальной энергетической безо-
пасности, эксперт Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Игорь 
Юшков.

Когда закончится отопительный 
сезон, конфликт может разразиться 
с новой силой. Или Молдавия умень-
шит квоту на транзит, или оставит её, 
но тогда выработка электроэнергии 
пойдёт на деятельность промышлен-
ных предприятий. Вероятно, будет но-
вая волна переговоров, считает экс-
перт.

Молдавия также столкнулась 
с энергетическим кризисом после 
прекращения транзита через Украи-
ну. Приднестровье получало газ из РФ 
для работы в том числе Молдавской 
ГРЭС, которая обеспечивала всю ре-
спублику электроэнергией, а также по-
крывала до 80% потребностей в этом 
ресурсе Молдавии. При этом постав-
ки газа в ПМР прекратились не толь-
ко из-за отказа Украины обеспечить 
транзит. 28 декабря «Газпром» сооб-
щил, что перестаёт подавать топливо 
в Молдавию из-за долгов перед ком-
панией на сумму $709 млн. Кишинёв 
отказывается признавать долг за рос-
сийский газ в этом объёме, выражая 
готовность уплатить лишь $9 млн.

 Новости

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

1500
в Приднестровье остались 
без тепла после прекращения 
транзита российского газа через 
Украину 1 января

многоэтажек

«Неделю бились в окружении 
с превосходящими силами противника»
«Известия» рассказывают о военных подвигах, отмеченных званием Героя России

дней до Победы
13 марта 

Из Одессы репатриированы 
освобождённые 
Красной армией 
бывшие военнопленные
Освобождённые Красной арми-
ей бывшие военнопленные со-
юзных стран, в том числе США, 
Великобритании и Франции, были 
репатриированы из Одессы. Об этом пишут «Известия».

Для репатриации солдат и офицеров в Одессе были соз-
даны два лагеря. Их разместили в лучших помещениях города, на-
пример в санатории Наркомздрава имени Дзержинского. 

«Местные советские органы, общественность и представители уполномо-
ченного Совнаркома СССР по делам репатриации проявили большую забо-
ту о воинах союзных стран, освобождённых победоносной Красной армией 
из фашистского плена. Эту заботу обитатели лагерей ощущают на каждом 
шагу. Советская Одесса, сама освобождённая недавно из-под фашистско-
го ига, радушно приняла гостей. В санаториях, где они размещены, в корот-
кий срок построены отопительная система, дополнительные кухни», — го-
ворится в сообщении газеты от 13 марта 1945 года.

В лагере бывших военнопленных снабдили всем необходимым: питани-
ем, культурным обслуживанием и прочим. Среди прибывших в первых эше-
лонах были раненые и больные, их поместили в лучшем госпитале под на-
блюдением первоклассных специалистов, уточнялось в материале газеты.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
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Дмитрий Корнеев

З вание Героя России присваивается 
за поступки, которые решают судь-

бу военных операций или помогают со-
хранить жизни бойцов. Майор Михаил 
Попов, оказавшись в окружении, неде-
лю удерживал важный перекрёсток, 
трижды вызывая огонь на себя. Не-
смотря на ожесточённость боёв, ему 
удалось вывести всех подчинённых 
из кольца живыми. Капитан Донир Цы-
денов оборонял со своим подразделе-
нием важный участок фронта, а погиб 
он, отвлекая дроны противника от ма-
шины с ранеными. «Известия» пооб-
щались с героями, их родственника-
ми и сослуживцами и узнали, как жёны 
провожают своих мужей на фронт, чем 
сложны бои в окружении и почему 
важно грамотно выстроить оборону.

Для Героя России майора Миха-
ила Попова военная спецоперация 
на Украине не первый боевой опыт. 
Перед этим он побывал в служебной 
командировке в Сирии.

— СВО застала меня на курсах повы-
шения квалификации, — вспоминает 
он. — Я в тот же момент понял, что не-
минуемо окажусь там, — так и получи-
лось. Жена моя только родила. Я при-
ехал с курсов домой, побыл с семьёй 
пять дней и уехал на СВО. Жена при-
няла всё стойко. Она просто привыкла 
к тому, что надо — значит, надо. Офи-
цер обязан выполнять свой долг.

Так в мае 2022 года Михаил оказал-
ся на харьковском направлении. В это 
время противник на одном из флангов 
достиг успеха и начал его развивать.

— Мой батальон совершал манёвр 
отхода, — рассказывает он. — В итоге 
мы оказались на перекрёстке Харь-
ков — Белгород — Слатино, где попа-
ли в окружение. Ещё накануне боя, но-
чью, понимал, что противник будет 
давить и попытается нас уничтожить. 
У нас была группа из 16 военнослужа-
щих. Оценив обстановку, занял кру-
говую оборону.

Ранним утром в течение часа про-
тивник провёл артподготовку, также 
нанёс вертолётный удар. После по-
шёл в наступление превосходящи-
ми силами.

Группа под командованием Попова 
вступила в ближний стрелковый бой 
с боевиками националистического 
батальона «Кракен» (запрещён в РФ).

Неонацисты несколько раз за сутки 
пытались зайти на его позиции с раз-
ных сторон, но подразделение майо-
ра отражало накат за накатом.

— Неделю бились в окружении 
с превосходящими силами противни-

ка. Трижды вызывал огонь на себя. Вы-
полнили боевую задачу, я вывел всех 
без потерь, — говорит он.

Именно за этот подвиг Михаил По-
пов был удостоен высокого звания Ге-
роя России.

В составе батальона 200-й брига-
ды майор принимал участие в бое-
вых действиях в Лисичанске, Авдеевке 
и Угледаре. Он награждён медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» II 
степени с мечами за успешное выпол-
нение боевых задач на бахмутском 
направлении. Там гвардейцы орга-
низовали оборону и сдержали кон-
трнаступление противника, не дав 
ему овладеть ключевыми позициями 
на фланге группировки, сражавшей-
ся в городе. Также у него есть медаль 
Суворова.

«Золотую Звезду» Героя Михаилу 
Попову вручили в Национальном цен-
тре «Россия».

— Эта награда — признание заслуг 
офицера, который проявил отвагу 
и мужество, защищая Отечество, — го-
ворит он. — Такой момент бывает раз 
в жизни. Самым волнительным было 
ожидание. После приходит осознание 
того, что ты получил высшую награ-
ду. У Героя России ещё больше ответ-
ственности, самое главное — не зазна-
ваться.

Сейчас Михаил слушатель Общево-
йсковой академии им. Фрунзе. Мы об-
щаемся в перерыве между лекциями. 
Среди его однокурсников много вете-
ранов — участников СВО. Они делятся 
боевым опытом, обсуждают тонкости 
теории военного управления.

Родился будущий Герой в посёлке 
Печенга Мурманской области в семье 
военнослужащего.

— Мой отец служил в одной из ча-
стей морской пехоты, — вспоминает 

он. — Дилеммы с выбором будущей 
профессии не было. Да, иногда по-
являлись мысли выбрать иной путь, 
но надолго они в голове не задержи-
вались. В результате, окончив шко-
лу, поступил в Дальневосточное выс-
шее командное училище. Кстати, его 
и отец мой оканчивал.

Историю жизни и подвига капи-
тана Донира Цыденова я узнал от его 
родных, друзей и сослуживцев. Бе-
седы — не из простых. Донир погиб 
на передовой.

Бывает так, что подвиги героев при-
украшивают, но в случае с Дониром 
это не нужно. За время службы он был 
представлен к двум медалям «За отва-
гу», медали «За боевые отличия», ме-
дали «За храбрость» II степени, меда-
ли «Участнику специальной военной 
операции».

На СВО с самого начала. В декабре 
2022 года был первый раз ранен. По-
сле прошёл реабилитацию и летом 
2023 года вернулся в строй.

— Мы с ним достаточно времени 
провели вместе, и я с полной уверен-
ностью могу сказать, что описание его 
подвигов соответствует действитель-
ности, — говорит о своём сослуживце 
командир одного из штурмовых отря-
дов с позывным Буря.

Он рассказал, как Цыденов погиб 
во время выполнения специальных за-
дач в посёлке Великая Новосёлка.

— Случилось это в конце января 
2025 года. Наш батальон выполнял 
специальную задачу. Мы взяли рубеж. 
Донир, как командир батальона, всё 
хорошо продумал и организовал ди-
намичную, опирающуюся на мото-ма-
нёвренные группы оборону, — вспоми-
нает офицер с позывным Буря.

Благодаря умелым действиям ком-
бата противник потерял 60 военнос-
лужащих, пять пулемётных точек, три 
расчёта АГС, автомобиль типа УАЗ «Па-
триот» и до десяти БПЛА различного 
типа. Кроме того, в ходе зачистки пози-
ций обнаружены два склада с оружи-
ем и боеприпасами. Также были взяты 
в плен два военнослужащих ВСУ.

— Желая отбить позиции, нацио-
налисты начали массированный ар-
тобстрел, во время которого До-
нир получил осколочное ранение. 
Но он продолжил руководить бойца-
ми. Мы ждали, когда подойдут резер-
вы. Дождавшись, комбат дал коман-
ду на эвакуацию раненых, прикрывая 
действия группы эвакуации огнём 
по противнику. Весь личный состав 
был своевременно эвакуирован в са-
нитарные зоны, — отмечает Буря.

Донир лично сопровождал санитар-
ную машину на мотоцикле.

— В пути он заметил летящий в сто-
рону санитарного транспортного 
средства FPV-дрон врага, — вспоми-
нает Буря. — Донир отвлекающими 
манёврами на высокой скорости увёл 
ударный беспилотник от «санитар-
ки». Когда он уходил от столкнове-
ния с первым дроном, его атаковал 
второй. Донир получил множествен-
ные осколочные ранения, несовме-
стимые с жизнью, и по дороге в тыл 
погиб.

За личное мужество и отвагу, 
проявленные при защите Отечества 
и государственных интересов России 
в боевых действиях, Донир Цыденов 
представлен к награждению звани-
ем Героя Российской Федерации (по-
смертно).

— Смыслом жизни Донира стали 
преданность Отечеству, его близким, 
друзьям, коллективу, боевым товари-
щам. Если хотите, это была его суть. 
Уверен, он просто иначе жить и посту-
пать не мог. Возможно, эти качества 
закладывались в его детстве, — рас-
сказывает его сослуживец с позыв-
ным Шах.

Отец Донира, Бадма Цыдыпович, го-
ворит, что его сын был скромным, от-
зывчивым и доброжелательным пар-
нем. Всегда улыбался.

— Знаете, учёба давалась ему лег-
ко. Школьные научно-практические 
конференции, олимпиады, конкур-
сы — во всём этом он принимал участие 
не потому, что его просили или застав-
ляли, а по собственной воле. И спорт 
он любил всегда, — рассказывает отец.

Донир увлекался лёгкой атлетикой 
и спортивной гимнастикой, занимал 
призовые места в районных соревно-
ваниях и олимпиадах по физической 
культуре.

— Всегда был серьёзным, добросо-
вестным, отзывчивым, трудолюбивым. 
А ещё был верным другом, — подчер-
кивает Бадма Цыдыпович.

Успешно окончив школу, Донир по-
ступил в Новосибирское высшее во-
енное командное ордена Жукова учи-
лище. В курсантские годы он был 
награждён дипломом первой степени 
в турнире по армейскому рукопашно-
му бою, стал бронзовым призёром все-
российского турнира в этой же дисци-
плине в Уссурийске. Выполнил норму 
кандидата в мастера спорта. В июле 
2022 года лейтенант Цыденов получил 
диплом об успешном окончании воен-
ного училища.

ся. Взяты в плен 430 боевиков, — сказал 
Валерий Герасимов.

— Наша задача в ближайшее время — 
в кратчайшие сроки окончательно раз-
громить противника, окопавшегося 
на территории Курской области и ещё 
ведущего здесь боевые действия, пол-
ностью освободить территорию Кур-
ской области, восстановить положе-
ние вдоль линии государственной 
границы, — обратился Владимир Пу-
тин к участникам совещания.

Накануне стало известно об осво-
бождении Суджи. Для прорыва позиций 
ВСУ российские военные воспользова-
лись трубой газопровода, по которой 
раньше поставлялось топливо в Ев-
ропу. По словам Валерия Герасимова, 
в операции «Поток» с проходом по тру-
бе в Судже участвовали 600 военных, 
особенно отличились «Ветераны», «Ах-
мат», 11-я бригада и 30-й полк. Они прео-
долели расстояние около 15 км и вышли 
в глубине боевых порядков группиров-
ки ВСУ. Эти действия 
стали неожиданными 
для противника и спо-
собствовали свёрты-
ванию его обороны 
и развитию нашего на-
ступления в Курской 
области, указал он.

— В настоящее время операция 
по уничтожению противника на кур-
ской земле продолжается. Группиров-
ка вклинения вооружённых сил Украи-
ны изолирована, идёт её планомерное 

уничтожение. На отдельных направ-
лениях российские подразделения пе-
решли государственную границу и выш-
ли в Сумскую область, где продолжают 
уничтожение резервов противников 
и расширяют зону безопасности, — до-
ложил Валерий Герасимов.

Задача разгрома ВСУ в Курской обла-
сти и выхода на госграницу будет выпол-
нена в кратчайшие сроки, заверил гла-
ва Генштаба. Теперь в Курской области 
ВС РФ удалось переломить ход событий 
в нашу пользу, подчеркнул «Известиям» 
военный эксперт Виктор Литовкин.

— Более 80% ранее занятой террито-
рии освобождено, осталось немного. 
В ближайшую неделю, думаю, всё будет 
закончено. Мы выйдем на государствен-
ную границу. Дальше будет интереснее. 
Некоторые наши десантные соединения 
уже зашли в Сумскую область, — сказал 
эксперт. — Это подвиг наших ребят. Осо-
бенно тех, кто зашёл в тыл врага по газо-
вой трубе. Нашим войскам эти события 
придадут уверенности. У противника, 
хотя он и заявляет, что осуществляет 
манёвр, упадёт боевой дух. Всем понят-
но, что их просто выкидывают с терри-
тории нашей страны. Здесь у нас тоже 
преимущество.

При этом аналитик уверен: курская 
операция укрепит и российские пози-
ции перед возможными дипломатиче-
скими переговорами.

Выслушав доклад, Верховный глав-
нокомандующий поблагодарил каждое 
подразделение, освобождающее Кур-
скую область: он подробно перечислил 
заслуги более десяти дивизий и форми-
рований. Президент заявил, что каждый 
день — утром и вечером — связывается 
с российскими бойцами, воюющими 
в области.

— Прошу передать слова благодар-
ности всему личному составу за то, что 
было сделано в последнее время. Очень 
рассчитываю на то, что все стоящие пе-
ред нашими подразделениями боевые 
задачи будут, безусловно, исполнены 
и территория Курской области в ближай-
шее время будет полностью освобожде-
на от противника, — сказал президент.

Он заявил: Россия будет относить-
ся к военным ВСУ, которые находятся 
на территории Курской области, совер-
шают здесь преступления против граж-
данского населения и противодейству-
ют нашим вооружённым силам, как 

к террористам. Однако президент 
подчеркнул, что ко всем военно-
пленным необходимо относить-

ся гуманно. Глава государства также за-
тронул и иностранных наёмников.

— Иностранные наёмники не подпа-
дают под действие Женевской конвен-
ции 1949 года об обращении с военно-
пленными, — подчеркнул он.

Владимир Путин также поручил по-
думать о создании зоны безопасности 
вдоль госграницы. Примечательно, что 
с подобным разгромом формирований 
ВСУ на курском направлении совпала 
готовность Киева к перемирию.

— Можно ожидать, что основная фаза 
битвы за Курскую область закончится 
примерно через неделю и российские 
войска продолжат продвижение, но уже 
в Сумской области. Поэтому Украи-
на и согласилась на прекращение огня, 
которое должно позволить заморозить 
линию соприкосновения, пока не бу-
дет в полной мере восстановлена связь 
с американской разведкой и пополне-
ны запасы оружия. Сейчас это выглядит 
как просьба к России добровольно пре-
кратить наступление и дождаться под-
ходящего для ВСУ момента, — считает 
аналитик Центра средиземноморских 
исследований НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

По мнению эксперта, если Россия со-
гласится на перемирие, то Киев букваль-
но получит 30 дней на передышку: у него 
будет возможность перевооружиться, 
пополнить личный состав, восполнить 
запасы боеприпасов и БПЛА, а также по-
явится время на планирование и подго-
товку новых операций против России.

— На этом этапе перемирие ведёт 
к заморозке конфликта по линии фрон-
та, когда часть регионов, официально 
вошедших в состав РФ в своих адми-
нистративных границах, по-прежнему 
удерживается украинскими военнос-
лужащими. Отсутствуют чёткие гаран-
тии, что «новые территории» могут быть 
в принципе переданы Москве в рамках 
переговорного трека (то есть без ис-
пользования силы). Более того, осво-
бождение Курской области всё ещё на-
ходится на повестке. И пока она не будет 
полностью отбита, любые шаги в сторо-
ну перемирия выглядят преждевремен-
ными, — сказал Тигран Мелоян.

С сегодняшним украинским руко-
водством у Москвы не может быть пол-
ной уверенности, что завтра при более 
выгодных для Киева и Запада услови-
ях на отдельных участках боевые дей-
ствия не возобновятся. Наглядный 
пример — на днях США восстановили 
поставки оружия Украине и передачу 
разведданных, чем ещё раз подтвер-

дили свою вовлечённость в прок-
си-войну против России, но уже 
во главе с новой американской ад-
министрацией, которая, несмотря 

на все свои мирные инициативы, так 
или иначе продолжает подпи-
тывать этот конфликт.

19% 
техники
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ВФУ потеряли в Курской области
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Главное — дорога
ФРГ готовится стать основным транспортным коридором НАТО —  
как РФ реагирует на действия альянса

Иван Дубровин

В военных планах НАТО Германии отве-
дена роль основного транспортного 

коридора для масштабной переброски 
на восток техники и солдат, заявили «Из-
вестиям» в посольстве РФ в ФРГ. По сооб-
щениям немецких СМИ, альянс планирует 
продлить в Польшу и Чехию германскую 
трубопроводную инфраструктуру, кото-
рая позволит снабжать войска горючим. 
Всё это происходит на фоне снижения 
участия США в европейских делах. При 
этом Фридрих Мерц, который должен 
стать следующим канцлером ФРГ, пла-
нирует в ближайшие десять лет потра-
тить на оборону около €500 млрд. Экс-
перты отмечают: новым властям будет 
трудно договориться по этому вопросу 
с «Альтернативой для Германии». Усилит-
ся ли милитаризация ФРГ при Фридри-
хе Мерце и как на это отреагируют в Мо-
скве — в материале «Известий».

Берлин взял курс на ускоренную ми-
литаризацию экономики, общества и со-
знания граждан Германии, страна пре-
вращается в важный бастион НАТО для 
операций вблизи России. Об этом «Изве-
стиям» заявили в посольстве РФ в ФРГ.

— В военных планах альянса Германии 
отведена роль основного транспортно-
го коридора. Принят соответствующий 
национальный план действий. Военно-
штабная инфраструктура НАТО также 
всё глубже пускает корни на террито-
рии ФРГ, включая её восточную часть, — 
сказали дипломаты.

Как отмечают в посольстве, в послед-
нее время немецкие власти заявляют 
не только о необходимости восстанов-
ления всеобщей воинской обязанности, 
накачивания бундесвера современной 
техникой и вооружениями, но и о глу-

бокой модернизации транспортной 
инфраструктуры для масштабной пе-
реброски на восток техники и военно-
служащих НАТО.

В частности, 22 февраля журнал 
Spiegel сообщил: НАТО планирует прод-
лить систему трубопроводов из Герма-
нии в Польшу и Чехию, чтобы наладить 
устойчивое снабжение горючим сил, 
которые «при необходимости придёт-
ся перебрасывать к восточной границе». 

Трубопровод существует ещё со времён 
холодной войны и заканчивается в Ниж-
ней Саксонии и в районе Ингольштад-
та в Баварии.

Ожидается, что общая стоимость 
проекта составит €21 млрд, сам тру-
бопровод будет в основном завершён 
к 2035 году, пишет журнал. Германия, 
как указал министр обороны ФРГ Бо-
рис Писториус, выделит более €3,5 млрд 
на этот проект. «Для наших солдат на-
дёжное снабжение горючим остаётся 
одним из важнейших условий их боевой 
готовности», — подчеркнул он.

— Речь, как представляется, надо 
вести не столько о реанимации ста-
рых объектов времён холодной войны, 
сколько о поспешном раскручивании 
маховика военно-промышленного ком-
плекса Германии и других европейских 
стран, которые никак не могут смирить-
ся ни с успехами России в ходе украин-

ского конфликта, ни с тональностью 
российско-американских контактов 
на высшем и высоком уровнях, — ска-
зали в диппредставительстве.

Напомним, что 21 октября 2024 года 
Борис Писториус открыл новый мор-
ской тактический штаб НАТО в восточ-
ногерманском Ростоке. Помимо немец-
ких военнослужащих он должен быть 
укомплектован представителями ещё 
11 стран альянса. По словам Писториу-
са, Германия «берёт на себя ответствен-
ность» в Балтийском море.

МИД России тогда указал на грубое 
нарушение Договора об окончатель-
ном урегулировании в отношении Гер-
мании от 12 сентября 1990 года (Дого-
вор «2+4»), согласно которому Берлин 
обязан не допускать размещения ино-
странных войск на территории бывшей 
ГДР. 12 марта глава российской дипло-
матии Сергей Лавров назвал расшире-
ние НАТО на восток длинной историей 
«об иллюзиях, о надеждах, разочарова-
ниях в партнёрстве, которое переросло 
в соперничество, а затем в конфронта-
цию и во враждебность».

Поскольку Германия остаётся од-
ним из крупнейших хабов для амери-
канской армии НАТО, планы альянса 
состоят в том, чтобы оптимизировать 
логистические связи Германии с сосе-
дями как на востоке, так и на западе, 
заявил «Известиям» научный сотруд-
ник Центра европейских исследований 
ИМИ МГИМО Артём Соколов.

— Задача состоит в том, чтобы ещё 
больше упростить возможную пере-
броску техники и снабжения с запада 
Европы на потенциальный восточно-
европейский театр военных действий. 
Когда СМИ говорят о планах Дональда 
Трампа перебросить военных из Герма-
нии в Венгрию, не исключено, что речь 
идёт о коррекции численности воен-
нослужащих, но не о коррекции самой 
инфраструктуры, которая сформиро-
валась в ФРГ за десятилетия холодной 
войны в Штутгарте и в ряде других го-
родов Германии. Перспективы перено-
са её на территорию других стран или 
её свертывания пока представляются 
маловероятными, — отметил эксперт.

Деньги утекли
USAID тайно финансировало строительство водоканала при талибах —  
это может привести к водному кризису в Узбекистане и Туркмении

Альберт Калашян 

З аморозка помощи USAID приведёт 
к остановке стройки водоканала Кош-

Тепа в Афганистане, сообщил «Извести-
ям» осведомлённый источник. По его 
словам, проект получил скрытую фи-
нансовую поддержку от Агентства США 
по международному развитию ещё при 
прежнем афганском правительстве, по-
мощь продолжилась и при «Талибане» 
(организация находится под санкциями 
ООН за террористическую деятельность). 
Стоимость проекта составляет $700 млн, 
канал уже построен на 80%. Строитель-
ство вызывает серьёзные экологические 
и геополитические опасения. Забор воды 
из реки Амударьи, жизненно важной для 
Центральной Азии, приведёт к водному 
кризису в Турк мении и Узбекистане. Фи-
нансирование этого проекта со стороны 
USAID могло преследовать цели дестаби-
лизации ситуации в Средней Азии и полу-
чение рычага давления на Кабул.

Строительство водоканала Кош-
Тепа в Афганистане оказалось не толь-
ко инфраструктурным, но и геополи-
тическим вызовом. Проект, способный 
перераспределить водные ресурсы ре-
гиона, угрожает интересам Узбекистана, 
Туркмении и Таджикистана. Интриги 
добавляет тот факт, что его финанси-
рование в размере $700 млн поступило 
от Агентства США по международно-
му развитию (USAID) — структуры, де-
ятельность которой сейчас заморожена 
решением администрации президента 
Дональда Трампа.

— USAID начало финансировать этот 
проект ещё при прежнем правительстве 
Афганистана, сменилась власть, пришёл 
«Талибан», а у американцев к талибам со-
всем другое отношение. Однако финан-
сирование продолжилось, — сообщил 
«Известиям» осведомлённый собесед-
ник, отметив, что спонсирование скры-
вается под самые разные источники.

Идея орошения пустынных районов 
в Северном Афганистане водами Аму-
дарьи появилась более 50 лет назад при 
первом президенте страны Мохаммаде 
Дауд Хане. Однако эти планы сорвались 
из-за революции 1979 года и последую-
щей гражданской войны. Рассмотрение 
проекта возобновили в 2018-м при быв-
шем президенте Ашрафе Гани.

Согласно проекту, протяжённость 
водовода составит 285 км, ширина — 
100 м. По замыслу разработчиков, канал 
будет орошать сельскохозяйственные 
земли в провинциях Балх, Джаузджан 
и Фарьяб. По данным представителей 
Национальной корпорации развития 
Афганистана (NDC), вторая фаза стро-
ительства водоканала Кош-Тепа на севе-
ре страны завершена уже на 81%, а пло-
тина возведена на 67%. В 2024-м начался 
второй этап работ, а в марте 2025-го пла-
нировалось его завершение, но прио-
становка финансирования может по-
влиять на дальнейшую реализацию 
проекта.

Амударья — одна из главных рек Цен-
тральной Азии, которая снабжает водой 
Узбекистан, Туркмению, Таджикистан 
и Афганистан. Однако за последние де-
сятилетия уровень её воды резко сни-
зился. В XX веке река питала Аральское 
море, но сегодня туда практически 
не поступает ни капли.

Проект канала Кош-Тепа уже стал 
причиной международных разногласий. 
Главная проблема — забор воды из реки 
Амударьи, жизненно важной для Цен-
тральной Азии. Дело в том, что ниже 
по течению реки расположены Туркме-
ния и Узбекистан, которые и так испыты-
вают трудности с водными ресурсами. 
Канал способен отнять у соседних стран 
10 куб. км воды в год. При этом в маловод-

ные годы общий объём стока составляет 
40 куб. км, то есть река обмелеет на чет-
верть, что приведёт к ухудшению эко-
логической ситуации, усыханию водо-
ёмов и усилению засухи.

Строительство канала Кош-Тепа на-
рушает баланс водного распределения. 
По данным межгосударственной коор-
динационной водохозяйственной ко-
миссии Центральной Азии, из-за нового 
канала озёра в нижнем течении Амуда-
рьи получат лишь 30% от необходимого 
водного потока. Это означает ускорение 
процесса опустынивания и усугубле-
ние засух.

— Разбазариваются средства амери-
канских налогоплательщиков, пото-
му что проект очень неоднозначный, 
одиозный, он не согласован с соседя-
ми по региону. Государства Централь-
ной Азии, прежде всего страны низовья 
реки — Узбекистан и Туркмения, очень 
сильно пострадают, — рассказал изда-
нию источник.

Кроме того, существует высокая ве-
роятность технических проблем. Со-
гласно спутниковым снимкам, стро-
ительство ведётся в спешке и без 
должного контроля. Канал выкапыва-
ется примитивным способом, без укре-
пления берегов, что увеличивает риск 
потерь воды из-за просачивания в пес-
чаные грунты. Это чревато разрушени-
ем системы орошения и дальнейшими 
экологическими последствиями.

— Качество стройки, естествен-
но, достаточно сомнительное, учиты-
вая, что фактически его рыли кустар-
но — по технологиям позапрошлого века 
из-за отсутствия современной техни-
ки и по большому счёту капитала у пра-
вительства Афганистана. Были проры-
вы. Нечто подобное фиксировалось 
на спутниковых снимках, — поделился 
с «Известиями» политолог, глава Евра-
зийского аналитического клуба Ники-
та Мендкович.
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A Он подчеркнул: важно, 

чтобы эта информация 
не скрывалась.

Кроме того, в ЦБ договорились 
с банками, что те перестанут чрез-
мерно завышать ставки по таким про-
граммам. Они не должны превышать 
уровень, который устанавливает ре-
гулятор по среднерыночным значе-
ниям для ипотеки, добавил Михаил 
Мамута.

В 2022 году начал действовать за-
кон, по которому полная стоимость 
кредита (ПСК) по ипотеке не может 
превышать среднерыночный уро-
вень более чем на треть. Эту цифру 
рассчитывает ЦБ на каждый квартал. 
ПСК включает не только проценты 
по зай му, но и любые другие связан-

ные с ним платежи — например, стра-
ховку и иные дополнительные услуги.

Сейчас действует мораторий 
на это правило — Центробанк ввёл его 
до 31 марта 2025-го из-за резкого по-
вышения ключевой. Пока ЦБ не видит 
необходимости его продлевать, со-
общил Михаил Мамута «Известиям».

Это значит, что с 1 апреля банкам, 
которые сильно завышали ставки (бо-
лее чем на треть), придётся снижать 
полную стоимость кредита, пояснил 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов. По его мнению, прод-
левать мораторий не стоит, потому 
что это правило призвано ограни-
чить ставки по комбинированной 
ипотеке и сделать их более справед-
ливыми.

Комбинированная ипотека пред-
полагает, что часть ссуды выдаётся 
по льготной ставке в рамках госпро-
граммы, а оставшаяся сумма — по ры-
ночной. Заёмщики используют такой 
инструмент, когда стоимость приоб-
ретаемого жилья превышает макси-
мальную сумму, предусмотренную 
льготной программой.

Часто это — необходимость, при-
чём на рыночную часть может при-
ходиться достаточно крупная сумма. 
Так, средняя цена квартиры в россий-
ской столице сейчас составляет по-
рядка 20 млн рублей, отметил генди-
ректор инвестиционной компании 
на рынке недвижимости ООО «Флип» 
Евгений Шавнев. При этом макси-
мальная сумма кредита по семейной 
ипотеке — только 12 млн рублей для 
Москвы и Санкт-Петербурга, а для 
других регионов — 6 млн.

Сейчас средний уровень пол-
ной стоимости жилищных кредитов 
для топ-10 банков составляет поряд-
ка 29–30%. Это значит, что при от-
сутствии моратория банки должны 
были бы предлагать ставки не более 
40%. Сейчас же если человек берёт 
12 млн по льготной ипотеке и ещё 12 — 
по рыночной и банк завышает ставку 
по второй части до 100%, то средняя 
ставка уже составляет 53%. Это пре-
вышает допустимый уровень, а зна-
чит, после окончания моратория ста-
нет нарушением, пояснил Евгений 
Шавнев.

Банкам придётся снижать ставки. 
А это сделает кредиты более доступ-
ными для заёмщиков, отметил руко-
водитель по работе с физическими 
лицами компании «Страховой брокер 
AMsec24» Максим Колядов. Он пояс-
нил: вероятно, это позволит больше-
му числу людей взять ипотеку, а это 
поможет развитию рынка недвижи-
мости.

Общий уровень ставок всё равно 
остаётся высоким, однако устранение 
искусственных наценок со стороны 
банков поможет заёмщикам получать 

 

Ольга Анасьева

И нфляция начнёт устойчиво сни-
жаться не раньше осени 2025 года, 

следует из консенсус-прогноза «Изве-
стий». Опрошенные эксперты не так 
позитивны, как ЦБ в своём послед-
нем перед «неделей тишины» обзоре: 
там Банк России сообщает, что рост 
цен уже начал замедляться, но пока 
это нестабильный процесс. На ин-
фляцию, которая превысила 10%, да-
вят санкции и усложнение финансо-
вых и логистических потоков, дефицит 
кадров, который вынуждает повышать 
зарплаты, и высокая стоимость ово-
щей из-за нелучшего урожая прошло-
го года. Но есть и позитивные сдвиги: 
укрепляющаяся до 85 руб./$ нацва-
люта и регулирование цен на топли-
во. Когда положительные факторы пе-
ресилят отрицательные — в материале 
«Известий».

Устойчивое снижение инфляции 
в России начнётся лишь во втором по-
лугодии 2025-го, считают шесть из де-
сяти опрошенных «Известиями» экс-
пертов из банков и университетов. 
Остальные высказали более оптими-
стичный прогноз: двое считают, что 
рост цен станет замедляться в апре-
ле-мае, а ещё двое — что процесс уже 
начался.

В ЦБ также видят ситуацию более 
позитивно. В одном из последних об-
зоров, который регулятор выпустил 
перед «неделей тишины» в преддве-
рии заседания по ключевой став-
ке, его аналитики подчеркнули: уже 
сейчас появились признаки, указы-
вающие на замедление роста цен, 
но устойчивость этого процесса пока 
под вопросом.

«Для подтверждения устойчивости 
дезинфляционного тренда [...] требу-
ется более сдержанный рост потреби-
тельской активности, а также опере-
жающий рост производительности 
труда по отношению к реальным зар-
платам», — сообщается в бюллетене 
«О чём говорят тренды», который ре-
гулятор опубликовал 11 марта.

Однако о переломе восходяще-
го тренда говорить пока рано, заяв-
ляла сама глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина. По её ожиданиям, пик годовой 
инфляции придётся на апрель-май, 
а к концу 2025-го она будет на уров-
не 7–8%.

Тем временем по итогам февраля 
рост цен превысил 10% (по отноше-
нию к февралю 2024-го).

— Несмотря на первый взгляд 
на угрожающую двузначную циф-
ру, в помесячном выражении рост 
цен замедляется уже третий месяц. 
Однако недельная инфляция часто 
бывает нестабильной. Например, 
в начале года растут цены на плодо-
овощную продукцию, а также повы-
шается стоимость услуг, увеличи-
ваются акцизы на некоторые виды 
товаров, — подчеркнула ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова.

Сейчас рост цен продолжают раз-
гонять внешние ограничения — по-

ставки товаров становятся дороже, 
так как возрастают издержки на логи-
стику. Новым триггером может стать 
и очередной виток торговых войн 
между Китаем и США, которые вы-
ражаются во введении взаимных та-
рифов на поставки продукции.

К внутренним проинфляционным 
рискам относится бюджетная полити-
ка, заявила руководитель отдела ма-
кроэкономического анализа ФГ «Фи-
нам» Ольга Беленькая. Замедление 
роста цен сдерживается из-за расхо-
дов казны — чем больше страна тра-
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После вступления в должность 
Дональда Трампа 20  января 
2025 года деятельность USAID 
была подвергнута жёсткой кри-
тике. Глава Белого дома заявил, 
что агентство утратило прозрач-
ность, стало рассадником кор-
рупции и больше не соответ-
ствует внешнеполитическим 
целям США. Эту точку зрения 
поддержал и Илон Маск, возгла-
вивший новый департамент эф-
фективности государственного 
управления (DOGE). Маск назвал 
USAID «преступной организаци-
ей», действующей в обход амери-
канских налогоплательщиков.
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Выйти за флажок
A — Самолёты должны иметь 

только одну государствен-
ную прописку, однако в силу извест-
ных событий в России появилась двой-
ная регистрация, — пояснил основатель 
сервиса безопасности полётов RunAvia, 
авиаэксперт Андрей Патраков. — Боль-
шинство гражданских самолётов в РФ 
эксплуатировалось в лизинге и реги-
стрировалось на Бермудских островах. 
Из-за санкций авиавласти Бермуд анну-
лировали сертификаты лётной годно-
сти и потребовали вернуть авиалайне-
ры обратно. Пришлось нашим властям 
перерегистрировать самолёты в Рос-
сии с нарушением конвенции ICAO. Кон-
троль над их лётной годностью стала 
осуществлять Росавиация.

По итогам аудита летом 2022 года 
ICAO потребовала устранить двойную 
регистрацию, но не добившись успеха, 
присвоила в сентябре гражданской ави-
ации России «красный флажок». В по-
становлении совета ICAO отмечалось: 
Россия нарушила статьи 18, 19, 29 и 31 Чи-
кагской конвенции по гражданской ави-
ации в связи с двойной регистрацией 
воздушных судов и их эксплуатацией 
без действительных сертификатов лёт-
ной годности.

— Решение об установлении «красно-
го флажка» было политизированным. 
Кроме того, оно опиралось на позицию 
о двойной регистрации значительной 
части магистральных воздушных су-
дов российских авиакомпаний, — сказал 
«Известиям» исполнительный директор 
агентства «АвиаПорт» Олег Пантелеев.

Статус SSC не накладывает ограни-
чений на государство и только инфор-
мирует его партнёров об имеющихся 
проблемах. По данным ICAO, «красные 
флажки» есть у Королевства Бутан, Кон-
го, Либерии, Эквадора и Зимбабве.

— Между тем на основании «красно-
го флажка» любое государство может 
отказать в пролёте самолётам с реги-
страцией в РФ в своём воздушном про-
странстве, — пояснил Андрей Патраков.

Как говорится в материалах Рос-
авиации, с 2022 года федеральное агент-
ство ведёт работу по изменению статуса 
SSC. Заметный прогресс был достиг-
нут 27 сентября 2024-го на шестой ми-
нистерской встрече Группы друзей в за-
щиту Устава ООН, проходящей на полях 
79-й сессии Генассамблеи ООН. Ряд го-
сударств, дружественно относящих-
ся к России, подписал политическую 
декларацию с критикой ограничений, 
затрагивающих полёты гражданской 
авиации, отмечается в документах 
Рос авиации. В группу помимо РФ вхо-
дят Алжир, Белоруссия, Боливия, Ве-
несуэла, Зимбабве, Иран, Китай, КНДР, 
Куба, Лаос, Мали, Никарагуа, Палестина, 
Сент-Винсент и Гренадины, Сирия, Эк-
ваториальная Гвинея и Эритрея.

Росавиация подготовила проекты 
писем по вопросу статуса SSC, которые 
после утверждения Минтрансом Рос-
сии могут направляться дружествен-
ным государствам, поддерживающим 
РФ. Кроме того, инициировано рассмо-

трение вопроса по статусу SSC с авиа-
ционной администрацией КНДР, сооб-
щается в документе.

Там же говорится, что одновременно 
идёт работа по исключению воздушных 
судов из иностранных реестров. Как пи-
сали «Известия», по итогам 2024 года 
345 российских самолётов избавились 
от двойной регистрации, а 216 из них 
выкуплены для отечественных авиа-
компаний, сообщается в материалах 
Федерального агентства воздушного 
авиатранспорта. Это позволит им ле-
тать за границу.

Добиться перерегистрации удалось 
за счёт взаимодействия с иностранны-
ми лизингодателями и администраци-
ями авиатранспорта, говорится в ма-
териалах Росавиации. Правда, около 
300 лайнеров в России всё ещё остаёт-
ся с двойной пропиской.

— Регистрация сама по себе не влияет 
на безопасность полётов. Роста количе-
ства авиапроисшествий с самолётами 
с двойной регистрацией в гражданской 
авиации РФ не наблюдается, — отметил 
Олег Пантелеев.

Кроме того, по данным материалов 
Росавиации о состоянии безопасности 
полётов в России в 2023 и 2024 годах, от-
носительное количество авиапроис-
шествий на 1 млн регулярных вылетов 
в РФ с самолётами коммерческой авиа-
ции с максимальной взлётной массой 
более 5700 кг составило в 2024-м — 1,27, 
что даже ниже, чем средний показатель 
у государств — членов ICAO — 1,87. Этот 
показатель является сегодня наиболее 
репрезентативным в мировой авиации.

«Известия» направили запросы 
в Росавиацию, Минтранс, МИД, ICAO 
и в крупные авиакомпании.

Сам по себе «красный флажок» на со-
стояние гражданской авиации влияет 
слабо. Это политизированное решение — 
некоторое давление на партнёров, кото-
рые взаимодействуют с Россией, рас-
сказал «Известиям» эксперт Института 
экономики транспорта и транспорт-
ной политики НИУ ВШЭ Фёдор Бори-
сов. А вот наложенное на отрасль санк-
ционное давление оказывает заметное 

влияние. Поэтому работа над снятием 
статуса — это задел на будущее, что ста-
нет важно после возможного ослабле-
ния санкций, отметил эксперт.

— Снятие «красного флажка» умень-
шит стоимость страховок на воздушные 
суда, экипажи, пассажиров и так далее, — 
добавил Андрей Патраков. — Появят-
ся основания для снижения оценки 
рисков безопасности полётов. Это сни-
зит себестоимость выполнения полё-
тов в воздушном пространстве РФ для 
всех авиакомпаний, включая иностран-
ные. В конечном итоге это косвенно от-
разится на ценах на авиабилеты или по-
высит рентабельность перевозчиков.

Также снятие «красного флажка» 
с гражданской авиации России повли-
яет на решения авиационных властей — 
членов ICAO о воздушном сообщении 
с РФ, а также на решения авиакомпаний, 

которые ограничили свои полёты имен-
но по соображениям безопасности, по-
лагает эксперт.

До устранения внешнеполитиче-
ской напряжённости ожидать прогрес-
са в отношениях с чиновниками ICAO 
не приходится, отметил Олег Пантелеев. 
В то же время процесс идёт, и мы видим, 
что по большому количеству самолётов 
уже проведена дерегистрация из бер-
мудского реестра, сказал он.

Чтобы снять флажок, нужно как ми-
нимум устранить формальную причи-
ну — двойную регистрацию всех воз-
душных судов. А дебермудизация парка 
наших самолётов ещё не завершена, до-
бавил Андрей Патраков.

Как отметил глава консультатив-
но-аналитического агентства «Безо-
пасность полётов» Сергей Мельничен-
ко, среди санкций, наложенных на РФ, 
первыми были именно меры в отноше-
нии гражданской авиации. Поэтому, 
по его словам, можно предположить, 
что их возможное снятие также начнёт-
ся с неё. В этом заинтересованы в том 
числе европейские и североамерикан-
ские авиакомпании, которые из-за за-
крытия российского воздушного про-
странства вынуждены облетать Россию 
и тратить на полёт на пару часов больше.

Экономика и бизнес

Заповедный случай

Александр Закондырин

Директор ФГБУ «ВНИИ Экология» 

В России планируют привлекать 
к экологическому туризму более 

20 млн человек в год. Речь о турпото-
ке на природоохранных территори-
ях — в заповедниках, национальных 
парках и т.д. Такие показатели зало-
жены в федеральном проекте «Сохра-
нение биологического разнообразия 
и развитие экологического туризма» 
к 2030-му. Однако развитие экотуриз-
ма в нашей стране сталкивается с ря-
дом серьёзных вызовов, требующих 
решения, — низкой транспортной до-
ступностью, недостаточным уровнем 
развития инфраструктуры, правовыми 
барьерами и слабой информированно-
стью на селения.

Вопрос логистики — один из пер-
востепенных сегодня. В ряде регио-
нов не решён вопрос строительства 
автомобильных дорог, подъездные 
маршруты нуждаются в ремонте 
и расширении. В отдельных локаци-
ях из-за больших расстояний строить 
подъездные дороги проблематич-
но, в таких случаях необходима орга-
низация регулярных рейсов речного 

транспорта или создание инфра-
структуры для малой авиации.

Например, в Кенозерский наци-
ональный парк в Архангельской 
области сейчас приезжают око-
ло 18 тыс. посетителей в год, и абсо-
лютно реально удвоить эту цифру 
к 2030 году без нанесения вреда этой 
уникальной экосистеме. Для это-
го необходимо не только повысить 
автомобильную транспортную до-
ступность — построить мост через 
Онегу в районе деревни Афанасов-
ская и привести в нормативное состо-
яние дороги в Плесецком секторе пар-
ка, но и также 
рассмотреть 
возможность 
запуска аэро-
порта для ма-
лой авиации 
в Каргополе и соз-
дать дополнитель-
ные места для проживания туристов.

Существуют и примеры, когда эф-
фективность управления особо охра-
няемых природных территорий Рос-
сии (ООПТ) ограничивают земельные 
споры. Например, в Сочинском 
нацио нальном парке в 1990-е годы 
граждане получили в наследуемое 
владение участки в границах такой 
территории. Сейчас вопросом право-
мерности такого владения занимает-
ся прокуратура.

Российские ООПТ нуждаются 
в расширении туристических марш-
рутов (экотропы, велосипедные 
и вод ные маршруты, смотровые пло-
щадки). Важно, чтобы эти маршру-
ты были обеспечены экологически 
чистым транспортом (электробусы, 
шаттлы, велосипеды и др.).

Также все туристические марш-
руты должны быть оснащены со-

временными визит-центрами 
с информационными стендами, ин-
терактивными экспозициями и не-
большими музеями. Фактически по-
добные объекты функционируют 
в нескольких нацио нальных парках, 
но их необходимо внедрять повсе-
местно, обеспечивая туристов пол-
ным спектром информации об окру-
жающей среде и возможностях 
отдыха.

Для удовлетворения растущего 
спроса необходимо увеличивать ко-
личество эколого-туристических 
баз, отелей и кемпингов в управле-

нии ООПТ. Сегодня в России их дей-
ствует порядка 500, притом что запо-
ведный фонд РФ насчитывает около 
12 тыс. территорий общей площадью 
более 240 млн га.

При этом решения о развитии ин-
фраструктуры должны принимать-
ся на основании тщательных оценок 
допустимой рекреационной ёмкости 
ООПТ (число посетителей, которое 
способна принять территория без де-
градации природной среды).

Для некоторых заповедных терри-
торий возможно повышение турпо-
тока и до миллиона посетителей в год, 
а в некоторых случаях целесообраз-
но ограничить число туристов десят-
ками тысяч. В зависимости от это-
го могут приниматься конкретные 
управленческие решения. Например, 
в крупнейший на Камчатке Кроноц-
кий национальный парк люди доби-

раются только на катере из Петропав-
ловска-Камчатского или на вертолёте 
из Елизово. Это сложный маршрут, 
который делает логистику доста-
точно дорогой, однако в этом случае 
с кардинальными решениями следует 
быть очень осторожными: масштаб-
ные стройки новых дорог не должны 
создавать угроз для уникальной эко-
системы Камчатки.

С каждым годом туристический 
интерес к заповедным территориям 
нашей страны растёт. Со старта фе-
дерального проекта «Развитие эколо-
гического туризма» годовой турпо-
ток вырос более чем вдвое, сообщал 
в октябре 2024-го глава Минприро-
ды Александр Козлов. В 2019-м чис-
ло посетителей ООПТ федерального 
значения составило 6,7 млн человек, 
а в 2024-м речь шла уже о 17,5 млн ту-
ристов.

До 2030 года по поручению пре-
зидента России Владимира Путина 
во всех национальных парках стра-
ны должна быть создана современ-
ная инфраструктура для экологиче-
ского туризма.

Развитие экотуризма требует про-
думанной законодательной базы, 
обеспечивающей баланс между со-
хранением экосистем и созданием 
комфортных условий для туристов. 
Сейчас Минприроды готовит стра-
тегию развития заповедной системы 
до 2036 года. Документ должен учесть 
отраслевые проблемы и будет внесён 
в правительство до 1 июля 2025-го.

Рост туристического потока 
в ООПТ не только принесёт эконо-
мическую выгоду, но и будет способ-
ствовать популяризации природо-
охранных инициатив, модернизации 
инфраструктуры и повышению каче-
ства жизни населения.

МНЕНИЕ 
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тит, тем больше в экономике денег. 
Это разгоняет цены.

Помимо этого негативно сказа-
лись погодные условия в 2024-м  — 
из-за холодной весны и засушливого 
лета погибло много урожая. По наи-
более свежим данным Росстата, вало-

вой сбор зерна в 2024-м составил около 
126 млн т — это почти на 15% меньше по-
казателя 2023 года.

Кроме этого не даёт замедлить ин-
фляцию крайне дефицитный рынок 
труда — и ситуация с недостатком ра-
бочих рук не улучшится до конца года, 

уверен главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев. По послед-
ним данным, безработица рекордно 
низкая — 2,3%, а до конца 2025-го она 
не превысит 3%.

Однако есть и позитивные факторы. 
Снижению инфляции сейчас способ-
ствует укрепление курса рубля, отме-
тила Ольга Беленькая. По данным ЦБ, 
с начала года российская нацвалюта 
окрепла на 15% — на 12 марта она была 
на уровне 86,5 руб./$. Это произошло 
на фоне позитивных новостей о пере-
говорах по украинскому конфликту 
и налаживанию диалога российских 
властей с американскими.

Ещё один положительный фактор, 
который может предотвратить рас-
кручивание инфляционной спирали, — 
действия властей по восстановлению 
демпфера на бензин и дизельное то-
пливо в полном объёме, уверена На-
талья Мильчакова. Это механизм, 
который регулирует цены на него. 
В прошлом году власти делали став-
ки на запрет на экспорт нефтепродук-
тов, но стоимость бензина всё равно 
выросла на 11%. Демпфер — более эф-
фективный механизм, считает эксперт.

Кроме того, благодаря высоким 
ставкам люди наконец меняют свою 
модель потребления: они предпочи-
тают больше сберегать, меньше брать 
кредитов и меньше тратить. В итоге 
инфляционные ожидания охлажда-
ются.

Всё это позволит снижать инфля-
цию, но нужно время, чтобы позитив-
ные факторы начали действовать — это 
должно произойти уже к осени 2025-го. 
Большинство опрошенных «Известия-
ми» специалистов уверены, что по ито-
гам этого года рост цен будет поряд-
ка 8–9% (при 9,5% в 2024-м). А к концу 
2026-го при хороших условиях он мо-
жет приблизиться и к целевым 4,5–5%.

Уровень ключевой в 21%, который 
регулятор сохранил уже два раза под-
ряд, необходим для достижения целе-
вого показателя инфляции в 4%, гово-
рила Эльвира Набиуллина 27 февраля 
на ежегодной встрече с руководством 
ЦБ, организованной Ассоциацией бан-
ков России.

Центробанк предпримет попыт-
ку снизить ставку, но это произойдёт 
не раньше лета, уверена доцент кафе-
дры статистики РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Ольга Лебединская. То есть с боль-
шой вероятностью в марте ключевую 
оставят без изменений.

Ставка ЦБ помогает сдерживать 
цены, но при таком уровне её повы-
шение уже не дало бы значитель-
ных результатов. Сейчас основным 
действенным методом борьбы с ин-
фляцией выступает развитие моде-
ли экономики предложения, уверен 
независимый эксперт Андрей Бархо-
та. Речь идёт о резком наращивании 
выпуска большинства видов продук-
ции для насыщения товарных рынков. 
Он добавил: важным элементом реа-
лизации этого плана было бы снятие 
санкций и поступление на российский 
рынок относительно доступного им-
порта.

более предсказуемые и справедливые 
условия, согласился директор рын-
ков России и СНГ fam Properties Ва-
лерий Тумин. При этом важно, чтобы 
снижение ставок не сопровождалось 
ухудшением других условий кредито-
вания, подчеркнул Максим Колядов.

«Известия» спросили крупнейшие 
банки, отмечают ли они завышение 
ставок по рыночной части комбо-
ипотеки и какие условия предлага-
ют. В ВТБ отметили, что уже снизили 

ставки по таким программам на про-
шлой неделе. Сейчас для кредита 
по семейной программе в Москве 
и Санкт-Петербурге на 13,5 млн руб-
лей ставки начинаются от 12%, рас-
сказали в пресс-службе кредитной 
организации. Это значит, что чело-
век может взять 12 млн под 6%, а ещё 
1,5 млн — по рыночной. И в среднем 
для всего кредита ставка выходит 12%.

С 1 апреля банки также будут обя-
заны соблюдать ипотечный стан-
дарт, добавил руководитель службы 

по защите прав потребителей регу-
лятора Михаил Мамута. Он отметил: 
предполагалось, что первый квар-
тал этого года будет периодом адап-
тации. А дальше участники рынка уже 
не смогут использовать высокориско-
вые схемы, включая кешбэк (то есть 
учитывать в первоначальном взно-
се сумму, которая возвращается за-
ёмщику после приобретения жилья). 
А также, например, не смогут полу-
чать вознаграждение от застройщика 
для снижения ставки, что ведёт к за-
вышению цен на квартиры.

Ипотека — это социально важный 
продукт, подчеркнул Евгений Шав-
нев из «Флип». Поэтому в нём не долж-
но быть недобросовестных практик.

Продлевать после 31 марта мора-
торий на правило, что банки не мо-
гут устанавливать ставки более чем 
на треть выше среднерыночно-
го уровня ПСК, тоже вряд ли имеет 
смысл, считает Валерий Тумин. По его 
словам, послабление вводилось как 
временная мера. Если и продлевать 
его, то на короткий срок и только при 
условии резких изменений в эконо-
мике.

Однако на рынке не все с этим со-
гласны. Некоторые предлагают пол-
ностью отказаться от этого ограниче-
ния, рассказала руководитель отдела 
развития продуктов УК «Альфа-Капи-
тал» Анна Гондусова. Главное обосно-
вание в том, что заёмщики всё равно 
переплачивали — либо банки завыша-
ли стоимость кредита, либо девелопе-
ры — цены на жильё. Поэтому если ЦБ 
отменит ограничение на ПСК, то заём-
щики, скорее всего, продолжат брать 
кредиты по более высоким ставкам. 
Но зато на рынке перестанут завы-
шать стоимость недвижимости, счи-
тает эксперт.
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« СЕЙЧАС СРЕД-
НИЙ УРОВЕНЬ 
ПОЛНОЙ СТОИ-

МОСТИ ЖИЛИЩНЫХ КРЕ-
ДИТОВ ДЛЯ ТОП-10 БАНКОВ 
СОСТАВЛЯЕТ ПОРЯДКА 29–
30%. ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО ПРИ 
ОТСУТСТВИИ МОРАТОРИЯ 
БАНКИ ДОЛЖНЫ БЫЛИ БЫ 
ПРЕДЛАГАТЬ СТАВКИ НЕ 
БОЛЕЕ 40%



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 13 марта 2025

Худеем вместо
Сеть аптек поймали на серой торговле «Оземпиком»

Елена Балаян, София Прохорчук

В Москве следователи возбудили 
уголовное дело по факту продажи 

в аптеке сети «ЛекарьФарм» недобро-
качественных и не зарегистрирован-
ных в России лекарств, сообщили в СК. 
Это, в частности, препараты «Оземпик» 
и «Оргалутран» (применяется при лече-
нии бесплодия), рассказал «Известиям» 
источник в правоохранительных орга-
нах. У «ЛекарьФарма» около десятка 
торговых точек в столице. Гендиректор 
сети задержана, в её квартире следова-
тели изъяли 17 млн рублей наличными. 
Как торгуют серыми лекарствами и ка-
кой вред они могут нанести здоровью — 
в материале «Известий».

Руководство московской аптеч-
ной сети «ЛекарьФарм» задержали 
за торговлю не зарегистрированными 
в России лекарствами, сообщили в СК. 
По сути, такие препараты — это контра-
факт. У компании около десятка аптек, 
расположенных в различных муници-
пальных округах, на днях почти во всех 
прошли обыски.

Речь идёт, в частности, о торговле 
серым «Оземпиком», рассказал «Из-
вестиям» источник в правоохрани-
тельных органах. Следователи возбу-
дили уголовное дело по факту сбыта 
недоброкачественных и незареги-
стрированных медицинских изделий 
в крупном размере (ч. 2 ст. 238.1 УК РФ). 
В ближайшее время будет решаться 
вопрос об избрании меры пресечения 
в отношении гендиректора сети Мар-
гариты Кабаевой.

По словам источника, сеть систе-
матически торговала недоброкаче-
ственными и не зарегистрированны-
ми в России лекарствами, предлагая 
покупателям заказать их через свой 
официальный сайт в интернете. На этом 
их и поймали оперативники.

В ходе контрольной закупки работ-
ники аптеки продали оперативникам 
сначала «Оземпик» датской компании 
Novo Nordisk (популярный препарат 
от диабета, который используется так-
же для похудения), а затем «Оргалутран» 
нидерландской компании Organon — это 
рецептурный препарат, который приме-
няется в программах лечения беспло-
дия с использованием вспомогательных 
репродуктивных технологий. Он вхо-
дит в перечень жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных препара-
тов (ЖНВЛП), а значит, имеет предель-
ную цену.

Согласно реестру предельных от-
пускных цен, стоимость упаковки пре-
парата с одним шприцем — 995 рублей, 
с пятью шприцами — 4,97 тыс. Но в «Ле-
карьФарме» восемь шприцев стоили 
105 тыс. рублей. То есть цена была завы-
шена более чем в десять раз. Кроме того, 
это был препарат с упаковкой на армян-
ском языке, то есть предназначен для 
рынка Армении. В аптеке он продавал-
ся без маркировки, сообщил источник 
издания.

У «Оргалутрана» нет альтернативы, 
при этом он сейчас доступен в ограни-
ченном количестве аптек, рассказали 
опрошенные «Известиями» врачи.

— Мы наблюдаем его дефицит, — рас-
сказала «Известиям» гендиректор кли-
ники репродукции «Скайферт», акушер-
гинеколог и репродуктолог Любовь 
Виноградова.

Эксперт предположила, что по завы-
шенной цене аптекари решили продать 
остатки и на фоне дефицита покупате-
лей не смутила «космическая» цена.

— Препарат столько не стоит, он силь-
но дешевле, — сказала врач. — Скорее 
всего, так как лекарство важное и без 
него многие протоколы провести не-
возможно, не найдя других предложе-
ний, люди решались на покупку по за-
вышенной цене.

Готовность людей покупать «Орга-
лутран» по такой высокой цене связа-
на и с тем, что женщины готовы пла-
тить большие деньги за лечение, так как 
очень заинтересованы в зачатии ребён-
ка, считает акушер-гинеколог и репро-
дуктолог Мария Милютина.

— Препарат вводится несколько 
раз, и пропускать инъекции нельзя, — 
пояснила она. — Возможно, поэтому 
и нашлись покупатели на лекарства 
по завышенной в десять раз цене, — 
предположила она.

В регионах с «Оргалутраном» дей-
ствительно проблемы, во многих его 
нет в наличии, убедились «Известия», 
проверив информацию в агрегаторах 
аптек. В Москве и Московской области 
этот препарат есть в 200 с небольшим 
аптеках, в Петербурге — в шести.

Ажиотаж вокруг дефицитных препа-
ратов на руку аптекарям, полагает руко-
водитель Центра защиты правооблада-
телей при международной ассоциации 
«Антиконтрафакт» Александр Носенко.

— Например, на популярность «Озем-
пика» в мире незамедлительно отреа-
гировали производители контрафакта, 
наводнившие рынок подделками, не об-
ладающими заявленным терапевтиче-
ским эффектом, — сказал эксперт. — Та-
кие лекарства не прошли надлежащей 
проверки, нет никаких документов, под-
тверждающих их качество и законность 
нахождения в обороте. Зачастую сами 
собственники аптек являются жертва-
ми обмана, безответственно покупая 
и перепродавая такие лекарства насе-
лению.

Ещё один наглядный факт популяр-
ности недоступных лекарств: по словам 
источника, в момент проведения обы-
сков в «ЛекарьФарме» в аптеку постоян-
но стучались покупатели, при ехавшие 
с разных концов Москвы и Подмосковья 
за заказанными по телефону дефицит-
ными лекарствами.

— Их не пугало даже проведение след-
ственных действий, — сообщил собесед-
ник издания.

Следы от штамма
Учёные повысят эффективность вакцин от новых разновидностей коронавируса

Мария Недюк

Российские учёные нашли спо-
соб усовершенствовать вакци-

ны от COVID-19, усилив иммунный от-
вет организма. Для этого они провели 
масштабное исследование белков пяти 
штаммов коронавируса с определён-
ными молекулами на поверхности ин-
фицированных клеток человека. Затем 
они нашли три ключевых пептида «Оми-
крона», которые вызывают наиболее 
сильную реакцию защитной системы. 
Их выделение и включение в вакцину 
позволят обеспечить универсальный 
иммунный ответ как на уже циркулиру-
ющие штаммы, так и на будущие мута-
ции вируса, уверены эксперты. 

Учёные из ГНЦ Института биоорга-
нической химии им. М.М. Шемякина 
и Ю.А. Овчинникова РАН (Москва) со-
вместно с коллегами из НИИ систем-
ной биологии и медицины (Москва) 
исследовали рецептор-связывающие 
домены S-белка пяти штаммов корона-
вируса: «Ухань-Ху-1» (исходный вари-
ант вируса), «Альфа», «Дельта», «Гамма» 
и «Омикрон». При попадании вируса 
в организм именно S-белок первым 
взаимодействует с клетками человека, 
к нему же вырабатываются и антите-
ла при введении большинства вакцин.

Когда вирусные частицы заража-
ют клетку человека, в ней запуска-
ются защитные процессы, пояснили 
«Известиям» исследователи. Внутри 
протеасом — внутриклеточных ком-
плексов, отвечающих за расщепле-
ние белков, — белки вируса дробятся 
на небольшие фрагменты. Затем эти 
фрагменты транспортируются к мо-
лекулам MHC I (относятся к главному 
комплексу гистосовместимости, игра-
ющему важную роль в иммунных ре-
акциях), которые выставляют их на по-
верхность клетки. Там их распознают 
T-лимфоциты, запускающие иммун-
ный ответ.

Этот процесс позволяет организму 
находить заражённые клетки и унич-
тожать их, препятствуя распростра-
нению инфекции. Изучение вирусных 
белков и взаимодействия их фрагмен-
тов с MHC I открывает новые возмож-
ности для повышения эффективности 
вакцин.

— Наше исследование не только по-
могает лучше понять механизмы вза-
имодействия вируса SARS-CoV-2, вы-
зывающего COVID-19, с иммунной 
системой человека, но и даёт конкрет-
ные ориентиры для создания вакцин 
нового поколения. Мы продолжим ис-
следовать социально значимые вирус-
ные инфекции, чтобы выявить уни-
версальные компоненты иммунного 
ответа и разработать стратегии их про-
филактики, — рассказала «Известиям» 
руководитель проекта, кандидат хими-
ческих наук, старший научный сотруд-
ник ИБХ им. М.М. Шемякина и Ю.А. Ов-
чинникова РАН Анна Кудряева.

Учёные выделили протеасомы (вну-
триклеточные комплексы) из культур 
человеческих клеток и проанализи-
ровали, какие фрагменты образуют-
ся при расщеплении S-белка. Оказа-

лось, что S-белок штамма «Омикрон» 
расщепляется иначе, чем белки других 
штаммов. Это влияет на связывание 
вирусных пептидов молекулами MHC I 
и, следовательно, на иммунный ответ.

В результате работы исследовате-
ли выявили 821 уникальный вирусный 
пептид и сопоставили с базой данных 
из 18 771 варианта молекул комплекса 
гистосовместимости, распространён-
ных среди человеческой популяции. 
Анализ показал: три пептида «Омикро-

на» способны наиболее эффективно 
связываться с молекулами MHC I.

Это открытие объясняет, почему 
некоторые люди оказываются более 
устойчивыми к заражению «Омикро-
ном» или переносят болезнь в более 
лёгкой форме. Более того, два из трёх 
ключевых пептидов этого штамма со-
храняются и в современных вариантах 
SARS-CoV-2, что подтверждает их зна-
чимость для иммунного ответа.

Полученные данные могут сыграть 
ключевую роль в разработке новых 
вакцин. Создание этих препаратов 
способно повысить эффективность 
иммунного ответа и обеспечить луч-
шую защиту от новых вариантов ко-
ронавируса.

Это значимое достижение для раз-
работки вакцин, поскольку данные 
пептиды являются универсальны-
ми для всех штаммов коронавируса. 
Их выделение и включение в вакци-
ну позволят обеспечить универсаль-
ный иммунный ответ как на уже цир-
кулирующие штаммы, так и, возможно, 
на будущие мутации вируса, отметил 
главный врач клинико-диагностиче-
ской лаборатории «Инвитро» Андрей 
Поздняков.

— Вакцинация остаётся важной для 
определённых групп населения — пре-
жде всего для людей с тяжёлой фоно-
вой патологией и коморбидностью. 
Это пациенты с иммунодефицитами, 
эндокринологическими заболевани-
ями, сердечно-сосудистыми патоло-
гиями, ХОБЛ. Для них любая респира-
торная инфекция представляет угрозу, 
поэтому вакцинация от COVID-19 для 
таких пациентов сохраняет актуаль-
ность. Кроме того, нельзя исключать 
возможность появления более опас-
ных мутаций, — сказал он.

Масштабировать на другие виру-
сы конкретную работу невозможно, 
но сам принцип весьма перспективен. 
В исследовании был изучен механизм 

презентации фрагментов вируса на по-
верхности клеток, что обеспечивает 
их быстрое распознавание и актива-
цию лимфоцитов, подчеркнул специа-
лист.

— Молекулы MHC I у человека и дру-
гих организмов определяют возмож-
ность вовлечения в иммунный ответ 
цитотоксических лимфоцитов, то есть 
T-клеточного иммунитета. Но вакцина 
«Спутник V» делает это сама по себе, так 
как воспроизводит естественный про-
цесс презентации антигена. Этот меха-
низм появился в ходе эволюции, чтобы 
контролировать изменения, возника-
ющие из-за сбоя работы генетическо-
го аппарата. Таким образом полностью 
активируется вся иммунная система, — 
сказал директор Национального иссле-
довательского центра эпидемиологии 
и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи, ака-
демик РАН Александр Гинцбург.

При этом коронавирусная инфек-
ция остаётся серьёзной угрозой, так 
как её эволюционный потенциал на-
правлен на то, чтобы оставаться высо-
коконтагиозной. SARS-CoV-2 в той или 
иной мере была инфицирована боль-
шая часть популяции, а он вызывает 
мощнейшие иммунодефициты про-
тяжённостью от двух до трёх месяцев, 
в течение которых человек беззащи-
тен перед такими инфекциями, как ми-
коплазмоз, уреаплазмоз, стафилококк, 
энтерококк, пневмококк, подчеркнул 
специалист.

Результаты исследования, поддер-
жанного грантом Российского научно-
го фонда (РНФ), опубликованы в жур-
нале iScience.

Общество

Курс на понижение
Блогеры-инфоцыгане потеряли 4 млрд доходов за три года

Елизавета Крылова

Доходы российских инфобизнес-
менов (в обиходе инфоцыгане) со-

кратились на 4 млрд рублей за три года, 
подсчитали для «Известий» в Ассо-
циации блогеров и агентств. По ито-
гам 2024-го их прибыль составила око-
ло 300–500 млн рублей против 4,5 млрд 
в 2022-м. По словам экспертов, на это по-
влиял в том числе нерабочий YouTube, 
а сами россияне всё чаще стали обра-
щаться к профильным специалистам 
с образованием.

В России пик популярности блоге-
ров-инфоцыган прошёл, на это указы-
вают их доходы: по итогам 2024-го при-
быль составила около 300–500 млн 
рублей против 4,5 млрд в 2022-м, подсчи-
тали для «Известий» в Ассоциации бло-
геров и агентств (АБА). На это повлияли 

масштабные уголовные дела за уклоне-
ние от налогов, нерабочий YouTube и пе-
реход россиян к профильным специали-
стам с высшим образованием.

Некоторые из инфоцыган сидят 
в тюрьме, другие ждут решения суда, 
остальные покинули страну, прекра-
тили свою деятельность или ведут 
её более скрытно, отметили в АБА. Так, 
например, прибыль Александры Митро-
шиной, которая недавно была задер-
жана за неуплату налогов, сократилась 
с 650 млн в 2022 году до 150 млн в 2024-м. 
Елена Блиновская, которую пригово-
рили к пяти годам колонии общего ре-
жима, и Валерия Чекалина (находится 
под домашним арестом) прекратили 
свою работу. Однако Аяз Шабутдинов, 
несмотря на то что с ноября 2023 года 
содержится в СИЗО, продолжает вести 
свою предпринимательскую деятель-

ность — его школа бизнеса продолжа-
ет функцио нировать, но заработок не-
известен, добавили в АБА.

— Несмотря на то что спрос на услу-
ги тарологов, астрологов в РФ продол-
жает оставаться высоким, страницу ин-
фопредпринимателей можно считать 
закрытой. Крупнейшие из них дискре-
дитировали себя, а на плаву остались 
лишь те, кто либо смог диверсифици-
ровать свой бизнес, либо ведёт его, ос-
новываясь на реальном образовании, — 
отметили в АБА.

Снижение доходов так называемых 
инфоцыган — это закономерный про-
цесс, связанный с потерей доверия 
аудитории, считает депутат Госдумы 
Антон Немкин. За последние годы люди 
стали более избирательно подходить 
к выбору образовательного контен-
та и различных онлайн-курсов. Мно-
гие инфобизнесмены сами подорвали 
свою репутацию агрессивным мар-
кетингом, завышенными обещания-
ми и низким качеством продуктов. И, 
конечно, проблемами с законодатель-
ством, особенно в части налогообложе-
ния, отметил он.

— Рынок образовательного контента 
сегодня переживает этап трансформа-
ции. Всё больше людей предпочитают 
проверенные образовательные плат-
формы и курсы, созданные при участии 
экспертов, а также телевизионные про-
екты с научно-популярным контентом, — 
сказал парламентарий.

Кроме того, важно отметить, что 
главным инструментом распростра-
нения низкого качества контента та-
ких блогеров был YouTube, и после его 

замедления, естественно, они потеряли 
свою аудиторию, подчеркнул он.

Отток аудитории у блогеров, актив-
но продвигающих различные курсы, 
продолжится. Отчасти это будет свя-
зано с дальнейшей деанонимизацией 
интернет-пространства, работа в этом 
направлении на законодательном уров-
не обязательно будет продолжена, ре-
зюмировал он.

Наиболее вероятная причина суще-
ственного сокращения доходов россий-
ских инфоцыган заключается в серии 
громких скандалов и судебных разби-
рательств последних лет, сказал гене-
ральный директор инфлюенс-агентства 
«Почва» Георгий Лапшаков. Публичные 
случаи с известными инфобизнесмена-
ми, такими как Елена Блиновская, Аяз 

Шабутдинов и другими, значительно 
повлияли на восприятие всей отрасли.

— Когда общественность узнавала 
о масштабах неуплаченных налогов, 
а иногда это были сотни миллионов руб-
лей, возникал закономерный вопрос: 
«Какие же суммы они вообще зараба-
тывают на наивных покупателях?» Это 
сформировало негативный фон и при-
вело к резкому падению доверия ауди-
тории, — сказал он.

Кроме того, покупатели образова-
тельных программ стали гораздо бо-
лее требовательны к квалификации 
и репутации спикеров и компаний. 
В последние годы наблюдается устой-
чивый тренд обращения к экспертам 
с подтверждённым профильным обра-
зованием и реальным профессиональ-

ным опытом, считает Георгий Лапша-
ков. В условиях растущего запроса 
на качественное образование потре-
бители всё чаще оценивают бэкграунд 
тех, кто стоит за образовательным про-
дуктом, прежде чем совершить покупку.

Ужесточение контроля со стороны 
государства за деятельностью блоге-
ров заставило их быть аккуратнее, что, 
вероятно, сказалось на их уровне дохо-
дов, полагает основатель коммуника-
ционного агентства PR Perfect Кристи-
на Петрова.

— Аудитория удовлетворила свою по-
требность в обучении такого рода: нель-
зя бесконечно покупать курсы обо всём 
на свете в надежде, что когда-нибудь 
пройдёшь их, рано или поздно насту-
пит момент пресыщения. Теперь в борь-
бе за внимание и кошелёк потребителей 
придётся изобретать новые инструмен-
ты и форматы, — отметила эксперт.

Управляющий партнёр агентства 
цифровых коммуникаций Heads’made 
Ярослав Мешалкин отметил, что остав-
шиеся инфоцыгане несколько поумери-
ли свои аппетиты и сократили марке-
тинговые активности.

— Сектанты, инфоцыгане, создатели 
пирамид — они все играют на слабостях 
и желаниях людей, и противодейство-
вать такому сложно. Здесь очень важ-
но и освещение в медиа, и профилакти-
ка, — сказал он.

Работа с профессионалами, в отли-
чие от выполнения задач инфоцыган, 
всегда сложнее. Хотя профи не обеща-
ют лёгкого пути и быстрых денег, но они 
описывают реальную картину на рын-
ке, добавил эксперт.
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«Я вымыла надгробие Эйзенштейна»
Писатель Гузель Яхина — о том, как работала над книгой о великом русском режиссёре и что мешало сильнее всего

Сергей Сычёв, Сергей Уваров

Т ри года исследований, сомнений, 
проб и ошибок — так, по словам Гу-

зель Яхиной, автора хита «Зулейха от-
крывает глаза», писался роман «Эйзен». 
Эйзенштейн-художник, Эйзенштейн-че-
ловек, Эйзенштейн-гражданин — это всё 
словно отдельные миры, которые нуж-
но было уложить в единое повествова-
ние и сделать его при этом увлекатель-
ным. Роман уже в продаже, причём, как 
узнали «Известия», в крупнейшей феде-
ральной сети книжных магазинов «Чи-
тай-город» после выхода «Эйзена» про-
дажи произведений автора выросли 
в два раза, предзаказы исчислялись сот-
нями, а за всё время в сети было продано 
более 230 тыс. экземпляров её книг. «Из-
вестия» побеседовали с писателем о том, 
что было самым сложным в создании ху-
дожественной биографии главного ре-
жиссёра в истории кино и какими были 
основные задачи этого труда.

Над книгой об Эйзенштейне вы работа-
ли три года. Изменились ли как-то ваши 
представления об этой фигуре за это вре-
мя? Можно ли сказать, что ваше отноше-
ние к нему претерпело какие-то измене-
ния в процессе работы?

Сергей Михайлович Эйзенштейн 
у многих исследователей, включая 
и меня, вызывает самые противоречи-
вые чувства — от обожания и восторга 
до негодования и крайнего удивления, 
причём всё это одновременно. Не могу 
не восхищаться «Иваном Грозным»: и са-
мим фильмом-шедевром, и тем, в каких 
условиях он был снят (эвакуация в Ал-

ма-Ату), и тем, когда он был снят (мощ-
ное антитоталитарное высказывание 
было сделано в середине 1940-х). Не могу 
не уважать беспрестанный научный по-
иск Эйзенштейна, пионера синема и за-
чинателя советского искусства.

Но не могу забыть и о его крайне 
сложных отношениях с матерью, а так-
же другими (очень многими) женщина-
ми в его жизни. А самое главное — о том, 
что Эйзенштейн всю жизнь ходил по тон-
кой грани между искусством и пропа-
гандой, сваливаясь то в одну сторону, 
то в другую — нимало этим не смуща-
ясь и с готовностью платя политическую 
цену за возможность снимать кино.

В начале работы над романом встал 
очень важный вопрос, который долго 
оставался безответным: как заставить 
сочувствовать и сострадать герою, чьи 
поступки вызывают скорее противо-
положные чувства? Эмпатия — главное 
в повествовательном искусстве, без неё 
невозможны заинтересованность и во-
влечение читателя или зрителя. При-

украшать героя не хотелось, как и очер-
нять; задача была — написать честный 
роман, который предъявил бы Эйзен-
штейна-человека во всей его сложно-
сти, противоречивости. Я очень боялась 
свалиться в обличение — не имела на это 
ни права, ни желания. Коллеги по цеху 
даже советовали отступиться, не брать-
ся за эдакого неоднозначного героя.

Тогда поехала на Новодевичье клад-
бище, нашла могилу Эйзенштейна, 
вымыла надгробие, возложила розу. 
И мысленно спросила у самого Сергея 
Михайловича: как быть? Писать роман 
или не писать? Ответ был однозначным: 
конечно, писать! Сам Сергей Михайло-
вич был бы за любое высказывание 
о себе, даже и не самое комплиментар-
ное, — это я поняла там, на Новодеви-
чьем, и там же решилась.

А вопросом читательского интереса 
занималась все три года работы — стара-
лась написать роман ярко, разнообраз-
но, постоянно переключая жанровый 
регистр от комического к драме, от са-
тиры и сарказма к лирике, чтобы эта 
смена интриговала читателя и при этом 
отражала суть героя: Эйзенштейн жил 
напоказ, фонтанируя идеями, проекта-
ми и страстями — эдакий человек-фей-
ерверк. Надеюсь, что за этой яркостью, 
жанровым многоцветием и вывеской 
«роман-буфф» внимательный читатель 
разглядит трагедию — огромный талант 
Эйзенштейна стал его бедой. Всю жизнь 
Эйзен-художник рос и укрупнялся, под 
конец обретя космический масштаб, 
чего нельзя сказать об Эйзене-челове-
ке — конфликт Художника и Человека 
в итоге погубил Эйзенштейна.

Что для вас стало главным сюрпризом, 
главным открытием, когда вы погрузи-
лись в эту тему?

Главным открытием об Эйзенштей-
не была его полная беззащитность пе-
ред лицом исследователей. Всю жизнь 
Эйзен для создания своих фильмов экс-
плуатировал всё, что имелось в распо-
ряжении: перекраивал историю, бес-
престанно черпал из творчества других 
художников, инструментализировал 
библейские и мифологические сюжеты. 
И за 50 лет так много написал-сделал-
снял-сказал, и был так ярок во всех 
этих проявлениях, и носил такое огром-
ное количество масок, что теперь его 
самого можно повернуть практиче-
ски любой стороной — использовать 
для любых, в том числе политических 
целей. Хочешь — вылепишь из него от-
чаянного пропагандиста, а хочешь — 
великого художника в клетке тотали-
таризма, святого мученика на алтаре 
искусства. Хочешь — Фауста, кто душу 
готов продать за разгадку главной тай-
ны искусства, а хочешь — анти-Фауста, 
жертвующего собой ради своих творе-
ний. Такой эксплуатации хотелось из-
бежать. Хотелось понять Эйзенштей-
на — не оправдать, но понять во всей 
сложности.

Сергей Уваров

А ртисты из Венгрии, Японии, Вели-
кобритании и России встретились 

на VI Международном органном фести-
вале, стартовавшем 12 марта в Казани. 
Смотр оказался интернациональным 
и по музыкальным программам, и по со-
ставу исполнителей. И хотя репертуар 
всех концертов — целиком из произве-
дений западноевропейских композито-
ров, зрители смогут убедиться, насколь-
ко по-разному классическое наследие 
трактуют музыканты разных националь-
ных школ. «Известия» оценили первый 
из трёх вечеров, на котором с Государ-
ственным академическим симфониче-
ским оркестром Республики Татарстан 
(ГАСО РТ) выступили венгерские гости.

Органный фестиваль проводится 
в Казани ежегодно, это проект ГАСО 
РТ и его худрука Александра Сладков-
ского, и вполне логично, что концеп-
ция концертов базируется на диалоге 
органистов с оркестром. Конечно, раз-
личные смотры, посвящённые «коро-
лю инструментов», есть и в других рос-
сийских городах, в том числе в обеих 
столицах. Но они, как правило, сфоку-
сированы на сольном музицировании. 
В Татарстане же публика получает воз-
можность услышать представителей 
самых разных исполнительских тради-
ций в диалоге с одним из лучших сим-
фонических коллективов страны.

Плюс ко всему раз за разом Алек-
сандру Сладковскому, куратору про-
граммы фестиваля Евгении Кривиц-
кой и продюсеру Алексею Пилюгину 
удаётся зазывать в Казань музыкантов 
из других стран: сначала вопреки пан-

демии, а теперь — санкциям. Нынеш-
ний год не исключение. Причём распре-
деление исполнителей по концертам 
получилось символичным.

Вечер-открытие отдан артистам-
венграм Даниэлю Шомодьи-Тоту 
и Питеру Силаги. А закрывать смотр 
будут исключительно наши соотече-
ственники: органист Владимир Хо-
мяков и дирижёр Антон Шабуров. 
Ну а посередине оказывается совмест-
ное выступление органистки из Япо-
нии и дирижёра из Великобритании — 
символический мост между Востоком 
и Западом (что тем более актуально 
в Татарстане).

Заметим, что вопреки риторике 
официальных лиц своих государств Хи-
роко Иноуэ и Джереми Уолкер — давние 
друзья России — успели даже выучить 
русский и ничуть не снизили интенсив-
ность своих гастролей в нашей стране 
после февраля 2022-го.

При этом друг с другом ни разу 
не выступали, да и совместные репети-
ции ещё впереди. Пока у них был толь-
ко дистанционный контакт — по теле-
фону, зато общались они по-русски, 
поделилась с «Известиями» Хироко 
Иноуэ. Кстати, её муж — нидерланд-
ский органист Жан-Пьер Стайверс — 
сейчас тоже в России, в полутораме-
сячном турне.

— Мы очень счастливы, что в вашей 
стране есть такая востребованность 
нашего искусства, такая публика, та-
кое взаимопонимание! — призналась 
Хироко Иноуэ.

О взаимопонимании говорит и Дже-
реми Уолкер — уже в отношении ГАСО 
РТ, с которым выступает не первый раз.

— Это, пожалуй, один из моих са-
мых любимых оркестров. Уровень му-
зыкантов очень высокий. Все они пре-
красные профессионалы, это и так 
понятно. Но что ещё очень важно: наше 
общение, по-настоящему дружеское! — 
не скрывает своих эмоций британский 
дирижёр.

А вот для совсем юного венгра Пи-
тера Силаги это первое выступление 
в России, хотя в разных европейских 
странах он концертировал не раз.

— Я ещё не успел погулять по Каза-
ни, хотя после концерта планирую это 
сделать. Но, приехав сюда, я сразу по-
чувствовал дух великих композито-
ров, которые здесь жили, — рассказал 
Силаги.

По его словам, хорошее отноше-
ние к России в Венгрии у многих. Ко-
гда артист сказал друзьям и близким, 
что поедет в Казань, они были прият-
но удивлены, никто его не отговари-
вал. Напротив, советовали чувствовать 

себя свободно и погружаться в вели-
кую самобытную культуру страны.

Впрочем, главной звездой концерта 
открытия фестиваля стал всё-таки стар-
ший коллега Питера Даниэль Шомодьи-
Тот — органист и дирижёр, представший 
перед публикой в обоих амплуа. В пер-
вом отделении он играл соло, без ор-
кестра, а после антракта уступил ме-
сто за кафедрой младшему товарищу 
Питеру Силаги, сам же встал за пульт 
на авансцене и взял в свои руки управ-
ление симфоническим коллективом.

Но вне зависимости от роли этому 
музыканту присущи два вроде бы вза-
имоисключающих качества: строгость 
и эмоциональность. Потому столь убе-
дителен оказался переход от Баха в на-
чале программы к Листу (кстати, сооте-
чественнику героев вечера) и, наконец, 
Сен-Сансу.

Романтизм у Шомодьи-Тота обре-
тал барочную выверенность и религи-
озный пафос, а баховская полифония, 
наоборот, расцвечивалась непосред-
ственностью чувств и упоительной 
виртуозностью.

Концерт был назван «Вокруг 
И.С. Баха» и приурочен к 340-летию 
гения, но, пожалуй, лучше окрестить 
вечер «Взгляды на Баха»: среди этих 
«зрителей» — и Лист, использовавший 
монограмму предшественника BACH 
в качестве мелодической основы сво-
его опуса, и Дюпре, обработавший но-
мер из баховской кантаты, и Сен-Санс, 
в хоральных и полифонических эпизо-
дах своей Симфонии № 3 явно ориен-
тировавшийся на Иоганна Себастьяна, 
и сами исполнители — Шомодьи-Тот 
и Силаги.

« УРОВЕНЬ МУЗЫ-
КАНТОВ ОЧЕНЬ 
ВЫСОКИЙ. ВСЕ 

ОНИ ПРЕКРАСНЫЕ ПРО-
ФЕССИОНАЛЫ, ЭТО И ТАК 
ПОНЯТНО. НО ЧТО ЕЩЁ 
ОЧЕНЬ ВАЖНО: НАШЕ ОБ-
ЩЕНИЕ, ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
ДРУЖЕСКОЕ

«Меня зовут Любовь» (16+)
Режиссёр: Валентин Макаров. В ролях: Татьяна Ле-
гантьева, Анна Флегонтова, Ильяна Павлова, Ген-
надий Турантаев, Федот Львов, Дмитрий Баишев.
Любовь — женщина среднего возраста, которая 
живёт в деревне вместе с родителями и семьёй 
брата. Последние пять лет она мечтает изменить 
свою жизнь, но не знает, с чего начать. В свой день 
рождения она загадывает желание — выйти замуж. 
В этот же вечер она читает в гороскопе, что нуж-
но действовать именно сейчас, и тут же ей на гла-
за попадается реклама реалити-шоу «Холостях» на 
НВК «Саха». Любовь решает отправиться в Якутск, 
чтобы принять участие в шоу и найти свою вто-
рую половинку.

С 13 марта киноклуб «Эльдар»

«Тело как гаджет» (12+)
Режиссёр: Владимир Храмовицкий.
«НМГ ДОК» представляет научно-популярный 
цикл документальных фильмов «Тело как гад-
жет». Четыре серии о коже, зрении, разуме и 
крови. Ведущие российские эксперты, научные 
сотрудники и доктора наук расскажут о прак-
тически безграничных резервах человеческого 
организма. Научат видеть с закрытыми глазами, 
изменять состав крови, влиять на собственное 
сознание и менять жизнь вокруг силой мысли. 
Каждый из нас способен замедлить старение. В 
теле человека скрыты функции, о которых мы 
догадываемся, но до сих пор не используем. Как 
заставить организм активировать эти способ-
ности? Об этом расскажет научно-популярный 
цикл «Тело как гаджет».

С 12 марта  в онлайн-кинотеатре Wink

«Сорок первый» (16+)
Режиссёр: Иван Пачин. 
Повесть Бориса Лавренёва «Сорок первый» в вер-
сии Губернского театра становится притчей о 
любви, которая рождается вопреки миру и вре-
мени. На необитаемый остров закинула Граждан-
ская война двух непримиримых классовых врагов. 
Юная тоненькая Марютка — девочка-воин, рево-
люционный снайпер, ведущая счёт убитым ею 
врагам, и Вадим Говоруха-Отрок — поручик белой 
армии с синими как море глазами, враг из другой 
жизни, другой культуры.

19 марта, 19.00 Московский Губернский театр, Малая сцена

«Вставайте, люди русские!» (12+)
Концерт из цикла «Живое эхо битв минувших». 
Московский государственный академический 
симфонический оркестр под руководством Ива-
на Никифорчина представит два монументальных 
произведения великих российских композито-
ров — Сергея Прокофьева и Сергея Рахманино-
ва. На сцену выйдут пианист Иван Бессонов, мец-
цо-сопрано Юлия Меннибаева, актриса Екатерина 
Гусева, Академический ансамбль песни и пляски 
Российской армии им. А.В. Александрова и Госу-
дарственная академическая хоровая капелла Рос-
сии им. А.А. Юрлова.

18 марта, 19.00 Государственный Кремлёвский дворец

«1775 год. Триумф Екатерины.  
Публичное и личное» (12+)
Выставка посвящена истории пребывания Ека-
терины II в Москве в течение 1775 года. Первый 
раздел выставки — о жителях Москвы, которые 
встречали императрицу. Отдельный раздел по-
свящён окрестностям Пречистенского дворца — 
тому, что Екатерина II видела из его окон. Это рас-
положенный напротив Алексеевский монастырь, 
чьё место позже занял храм Христа Спасителя. 
Последний зал рассказывает о драматичной судь-
бе Пречистенского дворца. Вскоре после отъезда 
Екатерины II в Петербург он был разобран и пе-
ренесён на фундаменты старого царского двор-
ца на Воробьёвых горах. На выставке представле-
ны чертежи, рисунки, портреты, мебель, фарфор 
и стекло, всего более 180 предметов из фондов 
Музея архитектуры, 14 музейных и архивных со-
браний.

С 14 марта до 13 июля Музей архитектуры им. А.В. Щусева

«Сахафильм», «НМГ ДОК», Московский Губернский театр,  
Государственный Кремлёвский дворец, Музей архитектуры им. А.В. Щусева

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»
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Спорт

«Нет куража у тренера — не будет его и у хоккеистов»
Легендарный Зинэтула Билялетдинов — о своей карьере, молодом Овечкине и других бывших подопечных

Игорь Рабинер

Н едавно «Спорт-Экспресс» проводил 
анонимную анкету генеральных ме-

неджеров клубов КХЛ, и один из вопро-
сов был о лучшем тренере лиги всех вре-
мён. Победу трёхкратного обладателя 
Кубка Гагарина во главе «Ак Барса» Зинэ-
тулы Билялетдинова, до того ещё дваж-
ды выигрывавшего (с «Динамо» и той 
же Казанью) по-разному называвший-
ся оте чественный плей-офф, предпо-
ложить было можно — но чтобы с таким 
перевесом! Он получил 13 голосов из уча-
ствовавших в опросе 22, ближайшие кон-
куренты — не более двух. Хотя соперники 
были более чем серьёзные: достаточно 
назвать Олега Знарка, дважды побеж-
давшего с «Динамо» и однажды со СКА 
плюс доходившего до финала с ХК МВД, 
и Вячеслава Быкова, бравшего трофей 
с «Салаватом Юлаевым» и СКА. Накануне 
своего 70-летия олимпийский чемпион 
1984 года, шестикратный чемпион мира 
и титулованный тренер дал большое ин-
тервью «Известиям» и «Спорт-Экспрессу».

В каком настроении подходите к юби-
лею, Зинэтула Хайдярович? Как и где 
планируете встречать?

В нормальном! Встречать собираюсь 
в Москве, с семьёй и близкими людьми. 
Никаких масштабных мероприятий — 
не моё это. Для меня комфортнее сде-
лать это спокойно, без пафоса.

Не скучаете по тренерской работе 
и планируете ли ещё в неё вернуться?

Да хорош уже, ха-ха! В конце про-
шлого сезона на пресс-конференции 
сказал то же самое, и с тех пор ниче-
го не изменилось. Это тяжёлая работа. 
И, для того чтобы хорошо с ней справ-
ляться, у тебя обязательно должны 
быть силы, кураж, огромное желание 
победить. Ты должен думать об этом 
24 часа в сутки. 

Слово «кураж» выделю особо. 
Мы говорим о нём применительно 
к игрокам, но оно почему-то очень ред-
ко звучит в отношении тренеров. Это 

неправильно. Если куража нет у трене-
ра — его не будет и у хоккеистов. А тог-
да и зритель, который приходит на аре-
ну после работы, уставший, и ждёт, что 
получит удовольствие и позитивные 
эмоции, уйдёт разочарованным. Моей 
задачей как тренера было поддержи-
вать в команде этот кураж. Но его 
больше нет, и поэтому не нужно об-
манывать себя и хоккей.

Вы работали в НХЛ несколько лет. Вам 
это помогло?

Это очень здорово помогает. Я уехал 
за океан начинающим тренером, хотя 
уже поработал помощником с Влади-
миром Юрзиновым и Петром Воробьё-
вым. Увидел там очень много нового, 
и НХЛ стала для меня очень серьёзной 
школой. Порой не сразу понимал, что 
там происходит, но потом переваривал, 
анализировал — и это стало для меня 
серьёзной пищей.

У меня было много вопросов. Но, 
когда входишь внутрь этой кухни, 
многое становится ясным. В НХЛ 
стилистика работы такая, что всё 
построено на постоянном обще-
нии. Всё время разговарива-
ли, разбирали какие-то ситу-
ации, были вместе. Та работа, 
будь то в «Виннипеге», «Финик-
се», фарм-клубе, чрезвычайно 
мне помогла и профессиональ-
но обогатила. Приехал в Рос-
сию с мощным багажом того, 
что там увидел.

Поэтому отлично, что они 
туда поехали и наверняка бу-
дут применять что-то в ра-
боте. Когда говорят, что хок-
кей  — он везде хоккей, 
возражаю: да, шай-
ба одна, клюшка одна, 
но есть нюансы. И эти 
нюансы надо знать, по-
скольку именно за счёт 
них ты можешь обы-
грать равного соперни-
ка. Поэтому не надо стес-
няться спрашивать.

Кого и о чём?
Главного тренера, коллег-помощни-

ков. НХЛ меня научила тому, что надо 
всегда задавать вопросы. Я это там 
и делал. Почему здесь так? Почему там 
иначе? Слово «почему» было для меня 
ключевым. Не хочу никому давать не-
прошеных советов, но любопытство — 
одно из главнейших качеств, которое, 
на мой взгляд, должно быть свойствен-
но людям нашей профессии.

И тем более это было важно тогда. 
Сейчас через интернет можно найти 
лекции на ту или иную тему, информа-

ции очень много, тог-
да же её не было. И, 

оказавшись в Се-
верной Амери-
ке, я увидел 
очень много но-
вого для себя 
и по трениро-

вочному процессу, и по отношениям 
в команде, и, допустим, по работе над 
вбрасываниями. А наложения звеньев? 
У нас такого ещё не было. И эти нюансы, 
конечно, не бездумно копируя, а про-
анализировав и адаптировав к своим 
взглядам, я стал потом использовать 
в своей работе. Вообще, считаю очень 
важным это слово — «нюансы».

В НХЛ вы пересекались со многими 
зарубежными звёздами — Китом Тка-
чаком, Джереми Рёником, Майком 
Гартнером, Теему Селянне. Что о них 
осталось в памяти?

Это ещё одно везение в моей карье-
ре — посмотреть вблизи на этих лю-
дей и увидеть, как они работают. Все — 
колоритные. У нас в «Виннипеге» была 
тройка Селянне — Жамнов — Ткачак — 
сумасшедшая! Помню, заканчивается 
сезон, не попадаем в плей-офф. В Рос-
сии, как правило, все игроки сразу 
разъезжаются, а мы, тренеры, сидим 
и обсуждаем, как жить дальше. Про-
шла неделя — приходит Ткачак. Пере-
одевается и идёт велосипед крутить. 
Думаю: ничего себе! «Ты чего?» — спра-
шиваю. Объясняет с яркой мимикой: 
мол, чем ниже в отпуске спустишь-
ся, тем сложнее потом вверх под-

ниматься. А ведь парень уже был 
прилично опытный, часть лучшей 
тройки команды. И вот это отно-
шение, подход к профессии ста-
ли для меня показательными.

Мы, тренеры, тоже должны 
учиться у игроков. Тот пример 
я запомнил на всю жизнь. Я по-
том тоже объяснял ребятам, 
почему в межсезонье надо за-
ниматься «физикой». И неслу-
чайно два сына Ткачака доби-
лись многого в НХЛ, попали 

в сборную США, один выиграл 
Кубок Стэнли. И характеры у них 
отцовские.

Всегда ли вам, как главному тре-
неру, хватало гибкости во взаимо-

отношениях со звёздами? 

Не всегда хватало. Допускал ошиб-
ки, это однозначно, не раз был не-
прав. Но анализ проходит, когда дело 
уже сделано и поезд ушёл. Обойдусь 
тут без примеров и скажу одно: сам 
никогда ни на кого не держал зла 
и не переводил профессиональные 
разногласия в плоскость личных от-
ношений. 

Сейчас НХЛ много смотрите? Внука — 
Александра Романова, Александра 
Овечкина, с которым работали в пору 
его юности, других знакомых игроков?

Смотрю, определённые программы 
у меня есть. За всеми уследить, конеч-
но, сложно, но как же радуюсь за того 
же Сашку Овечкина! Какой же он мо-
лодец! Глыба, просто глыба! Хочу, что-
бы у него всё сложилось и он как можно 
быстрее обогнал Гретцки. Он не просто 
большой мастер, но и достойный, об-
щительный человек. У него очень мно-
го положительного.

Что вы, как тренер, работавший с Овеч-
киным в самом начале его карьеры, 
думаете о сути его феномена? Это чи-
стый талант, уникальная структура 
тела, ещё что-то?

Глаза!

Что глаза?
Надо было видеть, с какими глазами 

17–18-летний Саша трудился. Он смо-

трел мне в рот. Такой ещё, как гово-
рят, гадкий утёнок — вроде высокий, 
но ещё худенький. Я за него пережи-
вал. Он всё был недоволен, что мало 
играет, а я боялся, чтобы с ним ниче-
го не случилось. Потому что да, у него 
было огромное желание, он выделял-
ся, жил хоккеем, любил его и предан 
ему был до сумасшествия. В каждую 
игровую ситуацию вкладывался без 
остатка. Но ещё был мальчиком, а про-
тив него выходили взрослые мужики. 
И я придерживал его, поскольку боял-
ся, что они его сломают.

Рекорд Уэйна Гретцки побьёт в этом се-
зоне?

Он этот вопрос решит. Как тренер 
говорю: если у него есть такая мотива-
ция в голове, то он это сделает. 

Вы сами играли против Гретцки на Куб-
ках Канады. В том числе и когда 8:1 ка-
надцев в финале грохнули. Как оста-
новили его?

Да хрен, извините, его остановишь! 
Величайший игрок. 

Когда мы с вами разговаривали о рабо-
те с юным Овечкиным, вы рассказыва-
ли, как он приезжал к вам на Кипр, где 
вы отдыхали с внуком.

У меня даже фотографии есть, 
пришлю вам! Представляете, он где-
то, видимо, не очень далеко отды-
хал, узнал, что я неподалёку, — и при-
ехал. Приятно! Ему же ничего от меня 
не надо было — и он, уже ставший тем 
Овечкиным, которого знает весь мир, 
приезжает на отдыхе к тренеру, кото-
рый с ним когда-то работал. Такое об-
щение запоминается навсегда.

Праздник как Койта 
Секу помог ЦСКА одолеть «Динамо» в московском дерби

Алексей Фомин

По итогам весенних матчей Кубка 
России по футболу определились 

первые полуфиналисты «Пути регио-
нов». Ими стали «Локомотив» и «Спар-
так», обыгравшие в гостях махачкалин-
ское «Динамо» (2:1) и тольяттинский 
«Акрон» (3:2) соответственно, а также 
сотворившие главные сенсации «Ах-
мат» и екатеринбургский «Урал». Пер-
вый одержал волевую победу на вы-
езде над лидером чемпионата России 
«Краснодаром» (2:1), а второй, будучи 
последней оставшейся в турнире ко-
мандой Первой лиги, взял дома верх над 
представителем РПЛ «Рубином» (1:0).

Ещё в выходные главный тренер 
ЦСКА Марко Николич далеко не всех 
основных игроков выпустил в мат-
че чемпионата против «Химок» (1:0), 
словно берёг их к кубковому дерби. 
У динамовцев вышло немало футболи-
стов основы, в том числе вернувший-
ся после травмы вратарь Андрей Лунёв. 
При этом были и два молодых игрока 
в старте — уже выходивший с первых 
минут в выходные в чемпионате про-
тив махачкалинского «Динамо» (4:0) 
Егор Смелов, а также 18-летний Дми-
трий Александров.

Первый тайм закончился нулевой 
ничьей при небольшом преимуществе 
ЦСКА. А в начале второго отличным 
дальним ударом Секу Койта открыл 
счёт. Впрочем, очень скоро не менее 
эффектный удар Дмитрия Скопинцева 
позволил динамовцам сравнять. Одна-
ко сразу же бело-голубых подвёл Эль-
Мехди Маухуб, получивший красную 
карточку за атаку вратаря армейцев 
Владислава Торопа.

И тут же красно-синие воспользо-
вались численным преимуществом. 
Вышедший минутой ранее на замену 
Кирилл Глебов отдал голевую переда-
чу Матвею Кисляку. После этого счёт 
так и не изменился.

В «Пути РПЛ» двухматчевый формат 
плей-офф, и на полуфинальной стадии 
прошли первые игры. «Зенит» обыграл 
в гостях «Ростов» (1:0), а московское 
дерби ЦСКА — «Динамо» завершилось 
победой армейцев со счётом 2:1.

Вновь интригой матча было проти-
востояние нападающего «Акрона» Ар-

тёма Дзюбы со «Спартаком», откуда 
со скандалом он ушёл десять лет на-
зад. Но матч против «Спартака» Артём 
начал со скамейки запасных. Впрочем, 
главный тренер «Акрона» Заур Тедеев 
подверг ротации не только своего ли-
дера, выпустив в старте в значительной 
степени резервный состав. При этом на-
ставник «Спартака» Деян Станкович за-
действовал немало игроков основы.

Разница в классе быстро сказалась 
в начале игры — к 20-й минуте голы 
Кристофера Мартинса и Тео Бонгон-
ды позволили красно-белым пове-
сти 2:0. На 58-й минуте Шерзод Эса-
нов с пенальти сократил отставание 
хозяев, но тут же Мартинс сделал дубль 
и восстановил преимущество спарта-
ковцев в два мяча.

Вскоре на замену наконец вышел 
Дзюба. И через девять минут он за-
бил мяч в ворота своего бывшего клу-
ба. Правда, на большее его и команды 
не хватило — «Спартак» удержал мини-
мальную победу.

— «Спартак» заслуженно победил, 
у него было преимущество по игре 
и исполнителям, — поделился мнени-
ем с «Известиями» бывший полузащит-
ник красно-белых Александр Мосто-
вой. — Может быть, во втором тайме 
где-то расслабились гости, поэтому 
«Акрон» забил два мяча. Плюс класс 
Дзюбы сказался.

Ответные матчи полуфиналов «Пути 
РПЛ» пройдут 15–17 апреля. В эти же 
даты состоятся две встречи перво-
го этапа полуфинала «Пути регионов». 
Обе будут сыграны в Москве: «Спартак» 
примет «Урал», а «Локомотив» встретит-
ся с «Ахматом». Но в целом «Спартак» 
контролировал игру. Он показывает 
сейчас очень качественный футбол — 
даже в проигранном матче с «Руби-
ном» (1:2) в чемпионате имел преиму-
щество, но не вылезавшим из обороны 
казанцам повезло отбиться. 

Опасный прецедент

Леонид Волотко

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Г лавный скандал 20-го тура РПЛ — 
красная карточка полузащитника «Зе-

нита» Вендела в матче против «Факела». 
Бразильца удалили за неприличный жест, 
но сам футболист и представители пе-
тербургского клуба обвиняют игроков 
и болельщиков-воронежцев в расизме. 
На этом основании команда добивает-
ся отмены дисквалификации для полу-
защитника. На днях председатель прав-
ления «Зенита» Александр Медведев 
сообщил: клуб обратится в контроль-
но-дисциплинарный комитет (КДК). 
По его словам, будут представлены ви-
део- и аудиофайлы, доказывающие не-
виновность бразильца. Петербуржцы 
явно заинтересованы в отмене наказа-
ния — футболисту грозит до четырёх мат-
чей дисквалификации, если к его поступ-
ку применят статью 94 дисциплинарного 
регламента РФС. Заседание КДК пройдёт 
в четверг, 13 марта.

Мне до последнего не хотелось 
в это верить, но «Зенит» всё-таки по-
шёл в КДК, чтобы отменить красную 
карточку Вендела. Представители 
клуба подали заявление с просьбой 
аннулировать удаление в Воронеже, 
все последние дни собирали доказа-
тельства, связанные с расистскими 
оскорблениями полузащитника, — 
некоторые из них уже просочились 
в медиа.

Картина более или менее ясна, 
но одно непонятно до сих пор: за счёт 
чего в «Зените» планируют осуще-
ствить отмену бана? Как понимаю, 
тактика следующая.

Во-первых, наказать Воронеж. 
На одном из опубликованных видео 
действительно слышны уханья со сто-
роны фанатской трибуны (к счастью, 
судя по звукам, её совсем небольшой 

части). И это, конечно, повод восполь-
зоваться наличием у зрителей Fan ID 
и закрыть конкретным лицам доступ 
на стадион.

Но главный тренер питерцев 
Сергей Семак говорил и о расизме 
со стороны футболистов «Факела». 
Правда, ни одного конкретного дока-
зательства пока так и не появилось.

Во-вторых, сделать из Вендела сво-
его Винисиуса (фанаты «Валенсии», 
оскорбившие звёздного бразильца 
на расовой почве, получили тюрем-
ные сроки, теперь Винисиуса осви-
стывают на многих стадионах Испа-
нии). И это плохая идея.

Потому что борьба с расизмом с по-
мощью ответной агрессии делает 
только хуже. Теперь абсолютно все — 
фанаты, игроки — в курсе, как выве-
сти Вендела из себя и добиться пре-
имущества.

Если бы тот же Винисиус не реа-
гировал на провокации, их давно 
не было бы. Но он ведётся — и стра-
дает чуть ли не в каждой игре: уда-
ляется, орёт на болельщиков, подаёт 
иски в суд и «борется за права». Но на-
тыкается на оскорбления по расово-
му принципу снова и снова. Это очень 
грязный приём. Но, к большому сожа-
лению, такое работает.

Здесь похожий прецедент. Который, 
уверен, никак не повлияет на отмену 
красной карточки. А почву для новых 
инцидентов создать может.

Конечно, Вендел вряд ли показал 
бы средний палец болельщикам без 
повода, но все видели его жест. По ре-
гламенту это от двух до четырёх мат-
чей дисквалификации — без сноски 
на то, что это ответ на провокации 
и оскорбления. Иначе тот же Артём 
Дзюба или Александр Соболев сред-
ние пальцы не убирали бы вообще. 
Но как-то терпят и играют. А Артём 
ещё и ставит рекорды — на фоне мощ-
нейшего хейта.

Странно, что в «Зените» это не про-
считали: отбить Вендела нереаль-
но, а вот спровоцировать новые уха-
нья — легко.

Расизм на стадионах — это мерз-
ко. Но жизнь показывает, что бороться 
с ним нужно другими методами. Как 
и отстаивать своих футболистов, осо-
бенно когда для этого нет юридиче-
ских опций.

Надеюсь, что перед матчем Питера 
со «Спартаком» в КДК не станут их изо-
бретать.
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« ЗА ВСЕМИ УСЛЕ-
ДИТЬ СЛОЖНО, 
НО КАК ЖЕ РА-

ДУЮСЬ ЗА САШКУ ОВЕЧ-
КИНА! КАКОЙ ЖЕ ОН МО-
ЛОДЕЦ! ХОЧУ, ЧТОБЫ  
У НЕГО ВСЁ СЛОЖИЛОСЬ  
И ОН КАК МОЖНО БЫ-
СТРЕЕ ОБОГНАЛ ГРЕТЦКИ
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